
En este ., 
numero 

Crean nueva 
Vicepresidencia 
de Desarrollo y 

Relaciones 
P6bUcas 
(Pig. 5) 

4 Divagaciones 
Iconoclastas 

(PAg. 8) 

El estr~s y el 
estudiante 

universitario 
(PAg. 11) 

Comlsl6n sobre 
alfabetlzacl6n 
en Guayama 

(PAg. 14) 

"' La lnvasi6n de 
te Granada y las 

revoluciones 
en el Caribe 

(P6g. 15) 

¡Bienvenidos Tigres! 

Rumbo hacia una nueva década 
Este nuevo semestre se conviene 

en el número 156 desde que la Uni
versidad lnteramericana de Puerto 
Rico inició sus servicios educativos 
en San Gennán en 1912. Casi 78 
al\os después, la expansión de la 
Inter llega a 11 recintos, escuelas y 
unidades. Además, conramos con 
una marrícula envidiable que so
prepasa los 38 mil estudiantes. 

Esa marrícula, al igual que la ex
celencladesus programas académi
cos, convierten a la Universidad 
lnteramericana en la primera uni
versidad privada de Puerto Rico y la 
segunda en el mwx:Jo, luego de la 
Universidad de Nueva York 
(NYu) . Un 25 por ciento de la 
población estudiantil de nivel uni
~ersitario en Puerto Rico y un 40 
por ciento de todos los estudiantes 
matriculados en instituciones pri
' adas a nivel universitario pertene
cen a la lnteramericana; tú eres 
parte de ese grupo de tnunfadores. 

Las alternativas académicas que 
te ofrece la lmeramencana son va
riadas, entre ellas la obtención de 
certifiCados y Grados Asociados en 

AGASAJAN A 
NUESTROS 

COMPRADORES 

La semana del13 al17 de 
agosto los compredOf'es de la 

lnteremerlcana celebraron, 
por primera vez, su semana. 

Artes, Asociados en Ciencias. en 
Ciencias Aplicadas, y Bachilleratos 
en Artes, en Administración Co
mercial y en Ciencias además de 
Mesrrías en Ciencias, Artes, Admi
nistración Comercial, en Ciencias 
Bibliotecarias y de la lnformac16n y 
Doctorado en Educación. La facul
tad de Derecho, por su parte, otorga 
el grado de Doctor en jurispruden
cia y Ja Escuela de Optometria el de 
de Doctor en Optomerría. 

En algunas unidades docentes se 
ofrecen programas especiales, ope
rados principalmente con fondos 
federales. La educación superior en 
la Isla se ha transfonnado a la luz de 
los cambios expenmentados por la 
SOCiedad pucrtorriquella. A partir 
de la década del 70 surge una rápida 
expanstón de la educación superior, 
produciéndose cambios dramáticos 
en la matricula, cambios en la es
tructura familiar, y en la expansión 
del conocimiento como producto 
del advenimiento del computador y 
las comunicaciones electrónicas. 

Ante este escenario de constantes 
cambios, la educación desempe~ 

un papel importante en Ja transición 
hacia los nuevos estilos de vida, 
ayudando a minimizar el riesgo y la 
amenaza a lo desconoctdo. Frente a 
una nueva década y de cara al siglo 
2000, nos espera un trecho hacia lo 
desconocido, pero lo recorreremos 
con seguridad y venceremos el de
safio. 

1 

1 

La vida universitaria será un pro
ceso continuo de cambios. ajustes y 
aprendizaje. El aprender a aprender 
será una meta en diferentes etapas 
de bJ vida. 

Aqui en la Universidad lntera
mericana te prepararemos pa1C! el 
reto y el conocimiento será tu mejor 
arma ¡Bienvenido! 

Durante la actividad de 
reconocimiento a la labor dt 

nuestros once compradores y 
sus cinco ayudantas, el 

Prof. lrin Robles ofreció una 
charla sobre el proceso dt 

negociación y el prssldenta 
Uterino de la Institución, 

Rafael Zapata, asl como el 
vicepresidenta de 

Administración, Félix Ocaslo, 
compartieron con los 

compañeros compradores, 
en su Mlnlm!. 

¡Felicitaciones! 
~ ..................................................................................................................................................................... ~ 



Nuevo Salón de Computadoras en Administración Central 
La Administración Central de la Universidad lnterarneri

cana ya cuenta con su propio Salón de Computadoras bajo la 
administración del Centro de Desarrollo de la Instrucción 
(C.D.I.), que tiene el propósito de desarrollar destrezas 
básicas y promover el desarrollo profesional de los empleados 
y la facultad, en cuanto al manejo de la computadora. 

El aumento en la utilización de microcomputadoras en la 
Administración Central ha sido significaúvamente notable. 
La creación del nuevo salón servirá como centro de servicio 
y adiestramiento a IOdos los empleados de la Administración 
Central. Con la instalación de 15 microcomputadoras mM y 
5 microcomputadoras Macintosh, a un costo aproximado de 
45 mil dólares , el salón servirá igualmente de apoyo a la 
docencia, ofreciendo talleres y adiestramientos que promue
van el uso de la microcomputadora en el salón de clases. 

Por su parte, el presidente de la Interamericana. doctor 
José R. Gonzale1., sef\aló que la institución es competitiva en 
la medida en que pueda ofrecer una ofena competitiva y por 
ello debe tener disponibles todos los recursos para fortalecer 
la docencia. 

Con la instalación del nuevo Salón de Computadoras en 
el segundo piso de la Administración Central, el C.D.I. prepa
ró un plan de desarrollo para este salón con talleres sobre 
procesamiento de palabras en Wordperfect y Microsoft Word 
y además en Lotus 123, Harvard Graphics y DBase, entre 
otros. Los cursos de adiestramientos en lB M tendrán un cupo 
máximo de 15 personas y los de Macintosh trendrán una 
capacidad de 5 personas. De manera novedosa, la Vicepresi
dencia de Asuntos Académicos ofreció el primer taller en la 
enscftan7.a de Cálculo por m icrocomputadoras a la facultad de 
Matemáticas. 

Instalan laborator ios Macintosh en cuatro recintos 

Con el interés de promover y acelerar el proceso de integra
ción de nueva tecnología computacional al proceso de en
senanza-aprendizaje, la Universidad Interamericana recibió 
de la Compal\ía Apple una donación de 25 Macíntosh y tres 
impresoras. A su vez, la Universidad adquirió el equipo y 
materiales necesarios para montar los primeros cuatro Labo
ratorios Macintosh en la Institución. Este paso e iniciativa de 
la Universidad de unir esfuerzos para crear un mejor ambiente 
educativo responde a las metas de la Institución y va de la 
mano con el propósito del Centro de Desarrollo de la Instruc
ción (C.D.L). 

Los cuatro Laboratorios han sido establecidos en el Recinto 
Metropolitano, en el Recinto de San Germán, en el Colegio 
Universitario de Bayamón y en el Colegio Universitario de 

Evelyn López, de IBM, explica detallu del funcionamiento de una computadora ant.la atenta mirada de los eJecutivos unlvwsltarlos. 

Arecibo. Cada uno consta de nueve Macintosh (SE/30, SE y 
Mac Plus) unidas por la red AppleShare. Estos Laboratorios 
forman parte del C.D.L en las unidades académicas y están 
disponibles a toda la facultad. 
Con la ayuda de la Sna. Dcsireé Oniz, gerente de Computer 

Marketing Group, y Caribbean Computcr Exports (el mayor 
distribuidor de Apple en el Caribe), el C.D.L-Central ha 
ofrecido cuatro talleres al personal del Recinto MetropOlitano 
relacionados con el uso de la Macintosh. Estos cubrieron: In
troducción a la Mac, Word 4.0, Excel, Redes, Pagemaker y 
Hypercard. 

Simposio sobre Múltiples Recursos 
Computacionales en Educación 

El pasado 1 O de agosto se celebró en el Colegio Regional de 
Ponce el Simposio sobre Múltiples Recursos ComputaCiona
les en la Educación, auspiciado por el C.D.I. de la Vicepresi
dencia de Asuntos Académicos, lB M y Computer Marketing 

Cada laboratorio 
consta de nueve 
Maclntosh 
(SE/30, SE y 
Mac Plus) 
unidas por la 
red AppleShare 

Group (Apple). 
SedeslaC6 la participación de laDra. LorettaJonesdeiDM. 

de la Srta Bevcrely Váldez, de Apple, y del Prof. Waldir 
Sal iba, del Recinto de San Germán. La actividad finalizó con 
un coctel donde compartieron y cambiaron im¡Iesiones. 
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A~ptlembre 1990 -------131 
Dr. José R. González: comerieño distinguido 
En su Vigesimoséptima Convención Anual, la Junta de Di

rectores de la Casa Comerlo rindió homenaje al presidente de 
la Universidad Interamericana. Dr. José R. González, por sus 
importantes logros y aportaciones al campo de la educación 
en la Isla. 

El distinguido comerieño fue homenajeado por haber sido 
nombrado como presidente de la U ni vetSidad lnteramericana. 
posición que ocupa desde el pasado mes de mayo. 

El Dr. Gonlá.lez estuvo acompañado por su esposa. la pro
fesOia Rosaw-a Figueroa. familiares y amigos comerief\os. 
Entre ellos el ex-secretario de Hacienda, Juan Agosto Alicea, 
el ex-cont.ralor. Ramón Rivera Marre ro; el vicepresidente de 
Administración de Bacardí Corporation, GiJbeno Rivera 
Arreaga: y el recién nombrado vicepresidente de Desarrollo y 
Relaciones Públicas de la Universidad, Dr. Francisco Martín. 
quien leyó la semblanza del homenajeado. 

La Casa Comerlo se fundó en 1963 mediante Asamblea 
Constituyente con el propósito de unir a todos los comerieños 
ausentes y cobijarlos bajo una organización donde pudiesen 
confraternizar. establecer lazos de amistad y celebrar activi
dadeS de carácter social, educativo y cultural. 

1 • • .. .. 
./. 

El noveno presidente de la Interamericana laboró durante 
varias décadas en la Universidad de Puerto Rico, donde ocupó 
importantes cargos. Antes de ser nombrado en su cargo actual. 
ocupó la Vicepresidencia de Asuntos Académicos y su meta 
es mantener a la institución en el sitial en que se encuentra: la 
primera institución privada de Puerto Rico. 

El Dr. Gonútez y su esposa, Prof. Roseura Agueroa, junto al ledo. Juan A. Mll6ndlz Rodrlgull y au cónyuge, Sra. llgdllla Hern6ndtz., dul'lnlll 
11 homenaft de 1a casa Comerlo 

Bienvenida oficial en la Facultad de Derecho 
Nota del editor: Las siguientes son las pa

labras proliJUiciadas por el Dr. Josi R. 
Gonzdlez, presidente tk la lntuamericana, 
en la apertura del año acadimico 1990-91 
ante la clase th primer año th la F acuitad de 
Duecho.Hacemosatensivaestabienvenida 
a todos los nuevos estudiantes de esta institu
ción. 

"Me resulta muy grato, como Presidente de 
la Universidad, dar la bienvenida a este selec
to grupo de estudiantes que confonnan la 
clase que hoy inicia su jornada de estudios en 
la Facultad de Derecho. Les felicito por lograr 
este primer paso, en lo que conffo sea un iti
nerario de éxitos profesionales y de satisfac
ción personal. 

ACTIVIDAD PRO-FONDOS -NINOS CON SIDA 
La Universidad lnterame

ricana de Puerto Rico se unió 
a la celebración del Cuarto 
Torneo de Tenis de Celebri
dades durante los días 20 al 
21 de julio en el hotel Caribe 
Hilton, auspiciado por la 
Compaftía de Turismo de 
Puerto Rico. En el torneo 
participaron reconocidos ar
tistas locales e internaciona
les. 

La actividadad tenía el 
propósito de recaudar fondos 
para la entidad Proyecto de 
Amor, que tiene corno meta 
la construcción en la Isla de 
una casa-albergue para niJ\os 
pacientes del Síndrome de 
Inmunodeficiencia Adquiri
da(SIDA). 

El cantante y 
comedlanlll Juan 
Manuel Lebrón 
pouconla 
camlu1a de Jos 
llgm de la lnttr, 
dul'lnlll ti IV 
Torneo de Ttnla 
de CeltbtictadM. 
U ICO~ñall 
Oflc:Jal de Proto
colo,Helga 
Santiago. 

Durante el primer dia de 
competencias la Interameri

~------------------------~ eana regaló camisetas y vise- cbard G illiland, Glenn Mon
ras a los artistas participantes roig, Terence O' Hara, 01alí 
eneltomeo;entreellos; Esai Hemández, Jim Begum, y la 
Morales (de "La Bambaj, ex-cantante de las "Supe
Juan Manuel Lebrm, Ri- mes", Mary Wllson. 

El torneo se realizó en tres 
categorías de competencias 
con un máximo de 4 juegos 
en los que se intercambiaron 
las parejas. 

"Tienen motivos suficientes para sentir ale
gría en el día de hoy. Nos llegaron alrededor 
de 887 solicitudes para ingreso en esta Facul
tad de Derecho. Solamente se autorizó matri
culara 175 estudiantesparaestaclaseentran
te, que son ustedes. ¡Es un logro! ¡Pero es 
sólo el comienzo! 

"Ingresan ustedes a una Facultad que cuen
ta con un IX"Ofesorado del más alto rigor inte
lectual, de una vasta experiencia académica y 
profesional, y de un enVldiable compromiso 
con la formación educativa de sus estudian
tes. La Facultad de Derecho de la Universi
dad 1 ntcramericana de Pueno Rico ha renova
do y actualiudo su programa curricular, in
corporando nuevos enfoques pedagógicos y 
nuevas metodologías de ensei'lanza. 
"No hay inmodestia cuando afumamos que, 

en términos de su cuerpo docente y de su cu
rrículo, esta Facultad está a tm nivel de exce
lencia, de seriedad y del mayor prestigio, 
comoesampliamentereconocidoen la comu
nidad juddica puenorríqueña. No es difícil 
que cualquiera de ustedes verifique pública
mente este juicio. Dicho esto, no tapemos el 
sol con un dedo. 

"La planta ffsica es tm talón de • 4uiles que 
nos habita, temporalmente, con una discreta 
vergüenza En este mes vamos a subastar la 
construcción del nuevo edificio. Creánme, 
van a ser muchos los que pedirán una semana 
de festejos sin clase cuando inaugwemos el 
nuevo edificio ... No prometemos la semana 
libre, pero sí les aseguramos que ese edificio 
viene pronto (quizás antes que el plebiscito). 

"Tienen, pues, los mejores profesores de 
Derecho. Tienen un currículo actualizado, ri
guroso y competitivo. Disponen de una bi
blioteca de prima orden. coonJinada coo una 
red de Bibliotecas Legales de la Universidad 
Católica y del Tribunal Supremo. Y son uste
des la mejor selección de~tesde Dere-

cho. 
"Esrán presentes, pues, todos los ingre

dientes para que sean exitosos. Oportuna
mente, el Honorable Francisco Rebollo Ló
pez, Juez Asociado del Tribunal Supremo de 
Puerto Rico, les h8blará de la profesión jurí
dica. Anoten bien esta primera lección, de 
quien tiene la experiencia y los conocimien
tos para guiar su vida y orientar su futuro. 

"Lo que más quiere esta Facultad es el bien 
decadaunodeustedes. Conseguirquesalgan 
bien preparados, con las mejores cualidades 
intelectuales y morales. Capaces de desem
peftar su profesión con dignidad. 

"Mis queridos estudiantes de Derecho, 
sean hombres y mujeres de convicciooes 
sólidas, de sabios criterios, generosos en el 
servicio a los demás. 

"El clamor de PuertO Rico es que seamos 
honrados. decentes, celosos de la justicia, de 
la equidad y del bien. A ese clamor, si los 
profesionales no respondemos con la altwa 
moral y la lucidez. intelectual que exigen los 
tiempos. flaco servicio hace la Universidad a 
Puerto Rico con el sólo becho de titular pro
fesionales. 

"Por eso y por último, quiero presentarles 
una propuesta extra-curricular en esta etapa 
universitaria que ahora comienza: redefinan 
sus criterios de txito y revaloren las medidas 
de felicidad que andan en boga en la sociedad. 
El éxito auténtico no se mide por los ingresos 
económicos ni por la admiración pública. 
sino por el grado de íntima felicidad que 
proporoionan el bien querer y el bien hacu; 
por la recta intención que nos mueve a sem· 
brar a su alrededor la paz y la solidaridad. 

"Bajo esta perspectiva. cobra su verdadero 
sentido brindarle la más cordial bienvenida a 
sos estudios profesionales en esta Facollad de 
Derecho de la Universidad Interamericaoa de 
Puerto Rico". 



NUEVO CONSEJO DE ESTUDIANTES 

El 31 de mayo se llevó a cabo la Instalación de 
la nueva directiva del Consejo de Estudiantes del 
Recinto Metropolitano. La actividad, que resultó 
muy concurrida, tuvo la participación de estudian
tes en representación de las diversas asociacio
nes estudiantiles. la directiva la componen los 
siguientes estudiantes: Carlos Gómez, presiden
te; Nayda Batista, vicepresidente: Miguel R. Pina
ro, tesorero; Angel Rolón, secretario; vocales, 8í
zabeth Bibiloni, Rafael lópez y Luis C. Maldona
do. Es representante a la Junta de Slndícos, Abel 
Nazario y en el Senado Universitario, Josué To
rres. 

PRIMER PILOTO PROFESIONAL 
EGRESADO DE LA INTER METRO 

En la colocación de grados de 1990 de la Uni
versidacllnteramericana, Recinto Metropolitano, 
se graduó el primer piloto profesional del Progra
ma de Ciencias de Aviación, Armanclo Martínez, 
quien obb.Jvo altos honores . 

Su bachillerato es en la concentración de Admi
nistración de Sistemas de Aviones. Actualmente, 
Ma:rtlnez trabaja en el Aeropuerto de Isla Grande 
como instructor ele vuelo. 

El Programa ele Ciencias de Aviación fue apro
bado por la Administración Federal de Aviación 
(FAA)a finesdel1984 y se inició en enero de 1985 
en el Recinto Metropolitano de la Universidad. la 
F M certificó tres concentraciones para ser ofreci
das en el Bachillerato de Ciencias, las cuales son: 
Gerencia en Ciencias ele Aviación (Airway Scien-

ce Management), Computadoras de Ciencias de 
Aviación (Airway Computar Science) y Sistemas 
Electrónicos ele Aviación (Airway Electronic 
Systems). En agosto de 1986 fue aprobado por la 
F AA la concentración de Administración de Siste
mas de Aviones (Aircraft Systems Management) 
para Piloto Profesional. El programa está certifica
do por la Administración Federal de Aviación, el 
Consejo de Educación Superior, la Middle States 
Association y la Administración de Veteranos. 

PRESIDENTA DEL AMERICAN SOCIETY 

la directora del Programa de Certificado en 
Tecnologla Médica, Leda. Migdalia Texidor, fue 
electa presidenta del capítulo de Puerto Rico del 
American Society tor Medical Technology. 

AEROBICOS EN EDUCACION CONTJNUADA 

8 Programa de Educación Continuada ofreció 
un adiestramiento en Bailes Aeróbicos durante los 
fines de semana del mes de junio. Este adiestra
miento prepara a las personas para tomar el 
examen de instructor y certificación de bailes ae
róbicos ele la Asociación ele Educación Física y 
Recreación de Puerto Rico. El propósito de la ac
tividad fue proveer un programa profesional a 
futuros instructores de bailes aeróbicos. Se des-

Armando Martlnez, 
primer piloto 
profesional graduado 
dtl Programa dt 
Ciencias de Aviación 
de lalntar, recibe una 
distinción del rector, 
Dr. Gamallel Pérez. 
Lo acompañan el Dr. 
Wllllam Arias, decano 
de Ciencias y 
Tecnologfa, y loa 
profesores Rafael 
Alvario y Elaazar 
lamboy. 

arronaron erire otros temas los siguientes: aptitud 
física, prescripción de ejercicio, vestuario, coreo
grafía, prácticas supervisadas y técnrcas y méto
dosdeensel'lanza. 

FoRO DE BIOTECNOLOGtA 

Nuestro Recilto Metropolitano, junto al Depar
tamento def Trabajo y la Universidad Catófica de 
América en Wastington, ofreció durante cuatro 
semanas (16 de ~io -1 O de agosto) un foro-taller 
de biotecnología. 8 curso, que consiste de confe
rencias y labor.mrios, tiene el propósito de combi
nar teoría y Jrictica para ayudar en la formación 
del estudiante en el campo de la biotecnologla. 

El curso k.le ofrecido por una facultad de pres
tigio intemacional compuesta por el Dr. Ramón de 
la Cuétara y Dr. Andrés Trujillo de la Universidad 
lnteramericana;Dr. Roland Nardone, Dr. James J. 
Greene de la Uriversidad Católica de América y 
Pror. Mark t.ilef y el Dr. Frank Castora de la 
Escuela ele Mec:i:ina de Virginia 

HOMENAJE AL DR GAMAUEL PEREZ 

El pasado 14 de junio la UniverSidad lnterame
ricana ofreció lll reconocimiento al Rector, Dr. 
Gamaliel Pérez Santiago, por la designación del 
Educador del No, que le hlciera la Phi Delta 
Kappa. 8 acto lo organizó el Decanato Académi
co junto a la oficina de Relaciones Públicas del 
Recinto. 

El acto, al <P! asistió un gran número de claus
trales y personal administrativo, contó con la pre
sencia del presl1ente de la Junta ele Slnclicos de la 
Uriversidad lnleramericana, Ledo. Ramón Ayala 
Cuervos y ef Or. José R. Gonz.ález, presidente de 
la Universidad klteramericana. Estos expresaron 
palabras de el6gios al Dr. Pérez por la distinción 
recibida, que a su vez representa un honor para 
nuestra lnstiU:iXI. 

ConstiiUyó lll momento único para el Dr. Pérez 
la presenáa (por sorpresa) de su maestra de 
quinto grado, la Prof. Margarita González, directo
ra del Colegio Presbiteriano ele Carolina. Esta 

captó la atención del público en fonna muy emo~ 
va al senalar que hablarla de "Gamaliel nino·, al 
que le distinguía la humildad e inteligencia. Esta 
virtud y facultad han continuado en ritmo ascen
dente en lo que hoy es "Gamalíel hombre• según 
lo expresara la Prof. González. 

EsTUDIANTES HACIA NUEVO MEXJco 

Los estudiantes Ricardo de Jesús, Luis Manza· 
nero y Gilberto Santana, de la división de Ciencias 
y Tecnología, participarán por 8 semanas en el 
Programa de Investigación NIGMS-MBRS en la 
Universidad del Estado de Nuevo México. Luis y 
Gilberto trabajarán en la fase de invesligación de 
un proyecto en química orgánica junto al Dr. 
Guziec. Por su parte, Ricardo participará en la in· 
vestigación microbiológica. 

la Universidacllnteramericana mantiene des
de hace varios anos una relación de intercambio 
de estuárantes con la Universidad de Nuevo 
México.' Recientemente obtuvo su doctorado en 
qulmica orgánica Félix Torres y a partir de junio de 
1990 el estudiante Luis Collazo entrará en el Pro
grama doctoral de qulmica. 

VERA'-U DE SUPERACION 

8 Recinto Metropolitano y el Município de San 
Juan coordinaron, a través ele una propuesta fede
ral, un adiestramiento para atender a 75 estudian
tes que demuestran rezago en las áreas de es
pat'lol (lectura y escritura) y matemáticas. Estos 
estud1antes de noveno grado fueron selecciona
dos de los sectores de Barrio Obrero, las Monjas 
y Puerto Nuevo. B acfrestramiento se extencfiÓ 
desde el 25 de junio al 3 de agosto del presente 
ano. 

Además del adiestramiento en el área acadé
mica se les ofreció un programa completo de edu
cación física, recreación y salud, que incluyó 
comperencias en acua-aeróbicos y otras activida
des culturales. 

los estudiantes fueron seleccionados por el 
Municipio de San Juan luego de satisfacer otros 
requisitos además del rezago académico. En el 
proyecto participaron profesores del sistema uni
versitario de la Universidad lnteramericana y las 
escuelas de donde provienen los estudiantes. 

EXPOSICION DE DON EMILIO ROSADO: INMORTALIZADOR DEL GALLO 
Por Mar(Q Socon-o Rosario 
En una emotiva ceremonia, el Recinto 

Metropolitano de la Universidad Interameri
cana junto ala Compailí.a de Turismo inaugu
raron la exposicióo de las obras del maestro 
artesano uruadefto, Emilio Rosado. 

El doctor Francisco Martín, vicepresiden
te de Desarrollo y Relaciones Públicas, en 
representación del presidente de la Interame
ricana, docur José R. González, expresó que 
esta institución educativa no sólo se ha preo
cupado por ofrecer al país los mejores profe
sionales, sino por enaltecer la cultura y la ar
tesanía puertorriquenas. Su obra bumani2.a el 
proceso de aprendizaje al educar estudiantes 
que se conmueven ante piezas artísticas como 
las de don Emilio. 

Por su parte, la dirteclora de promoción 
artesanal de la Compaf\fa de Turismo, Raquel 
Tirado, indicó que el amor que don Emilio 

pone en sus ll'abajos lo distiguen a través de 
una vida dedicada a promover la tradición 
puenorriqueña. 

"La mística y las destrezas en la obra de 
este maestro aumentan las esperanzas de 
conservar nuestras tradiciones". ex¡resó 
Myriam Vargas, directora deAnes Populares 
del Instituto de Cultura Puenorriquel'la. 

Don Emilio, seleccionado recientemente 
porlaNationalEndowmentfortheArtscomo 
Maestro Artesano Consagrado, talló su pri
mer gallo cuando cursaba el quinto grado de 
escuela elemental. En la actualidad su obra 
asciende a más de 3 mil piezas. Sus gallos 
pueden encontrarse alrededor del mtmdo en 
países como Japón, China, Israel y Alemania, 
entre otros. 

La exposición se mantendrá en exhibi
ción hasta el 30 de agosto de 1990 en la 
biblioteca del Reciñto Metropolitano. Emilio Rosado explica su técnica, durante la exhibición an la Biblioteca del Recinto Metro. 
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Por CLAUDIO ALVAREZ DUNN 

L a proyección de una imagen positiva y 
efectiva hacia el mundo exterior ba co
brado una mayor relevancia en la admi

nistración de toda empresa o institución 
moderna. En el ámbito de la educación supe
rior privada, este aspecto cobra mayor rele
vancia. ya que se depende de la proyección de 
una imagen positiva para obtener resultados 
positivos en el desarroUo de programas de 
excelencia. Por ende, las instituciones moder
nas utilizan sus mejores recursos humanos y 
fiSCales en esfuerzos dirigidos a promover la 
mejor imagen y proyección hacia toda la 
comunidad. 

La Universidad Interamericana. cons
ciente de esta necesidad, creó mediante ges
tión de su Junta de Síndicos y la Oficina del 
Presidente, la Vicepresidencia de DesarroUo 
y Relaciones Públicas para proveer Ja necesa
ria integración y articulación de áreas tales 
como: relaciones públicas, bienestar estu
diantil y recursos externos, incluyendo, asi
mismo, recaudación de fondos, publicidad, 
promoción y reclutamiento. 

Estas funciones estaban anteriormente 
adscritas a diferentes vicepresidencias, o res
pondfan directamente al presidente, y preci
saban de una dirección concertada para ma
yor efectividad en su contribución al desarro
llo universitario. 

EJ rol esencial de esta nueva Vicepresi
dencia será proveer una base desde donde la 
Presidencia proyectará la Universidad hacia 
el ambiente externo. En la administración 
moderna y en un mundocompetitivo,comoel 
nuestro, se avoca al fracaso quien no logre 
proyectar una imagen positiva y efectiva. ''En 
nuestro caso no se trata de aparentar ser lo que 
no se es. De hecho, con su historial y excelen
te prestigio, nuestra Universidad sólo necesi
ta realizar esfuerzos aftrmativos para conser
var y mejorar esa imagen y lograr que la 
misma llegue al público con la mayor efecti
vidad posible", afirma el Dr. Francisco Mar
tín, quien es el responsable de conducir esta 
nueva estructura 

En la misma forma que la Vicepresiden
cia de Desaxrollo y Relaciones Públicas será 
una ventana del Presidente hacia el mundo 
exterior; también servirá para que el mundo 

DESTACADO CIENTIFICO EN 
CIENCIAS DE MATERIALES 

VISITA LA INTER 
El Dr. Jerome Cuomo, autor de cerca 

de 183 pal8ntes en el campo de Ciencias de 
Materiales, saluda a estudiantes de la 

lnteramtrfcana de Bayamón, mientras el 
Presidente de la Universidad, Dr. José R. 

Gomtez y el Rector de ese recinto, Sr. Félix 
Torres León, lo acompanan durante su visita a 

dicha unidad. Reelentemenl8, Cuomo fue 
nombrado miembro del equipo de trabaJo del 

Japón y los Estados Unidos parata creación y 
uso de diamantes sintéticos con fines 

Industriales. En la aetuandad, Cuomo es ti 
..... clintlflco que mis patentes ha generado entre 

los lnvutlgadores de la ln18matlonal Bualness 
Machines (IBM). El clentfflco M mostró muy 
lnlartsado en ti futuro recinto tecnológico y 

prometió volver con un par de propuestas 
para ser desarrolladas en Bayamón. 
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Crean nueva Vicepresidencia de 
Desarrollo y Relaciones Públicas 

En la misma forma que la Vicepresidencia de Desarrollo y 
Relaciones Públicas será una ventana del Presidente 
hacia el mundo exterior, también servirá para que 

el mundo externo mire hacia la Presidencia 

externo mire hacia la Presidencia. Pero esa 
mirada de afuera hacia adentro por lo general 
nosurgeespontáneamente,bayqueprovocar
la. "La importancia de estas dos vías de 
comunicación, o sea, de la Presidencia hacia 
afuera y de afuera hacia la Presidencia. es la 
quefacilitaelcontinuodesarrolloindispensa
ble de la institución", enfatizad Dr. Martín. 
"Si entendemos la necesidad que tienen las 
umvcrsidades actuales de buscar fuentes al
ternas para el fmanciamiento de la educación 
superior, entenderemos por la misma vía la 
importancia de que el ejecutivo principal de la 
Universidad; así como la Junta de Síndicos, 
tengan un conocimieniD apropiado de la so
ciedad a que sirven, y que ésta a su vez les 
conozca a eUos", fmaliza diciendo el nuevo 
vicepresidente. 

La Vicepresidencia de Desarrollo y Re
laciones Públicas consta de tres ramas princi
pales: Desarrollo, Relaciones Públicas e In
formación y Promoción . 

la Asociación de Ex Alumnos. 
El área de Relaciones Públicas, bajo la 

dirección de la sei\orita María Socorro Rosa
rio, vicepresidente auxiliar, agrupará funcio
nes dirigidas a facilitar el conocimiento que 
debe tener la comunidad sobre nuestra Insti
tución y facilitará la comunicación de la Junta 
de Síndicos, el Presidente de la Universidad, 
otros funcionarios y cuerpos de la Universi
dad con el mundo externo. Agrupará oficinas 
tales como prensa. publicaciones de la uni
versidad, protocolo y comunicaciones. 

Infonnación y Promoción propiciará el 
desarrollo institucional, mercadeará y pro
mocionará la imagen de la Universidad. Se 
encargará, además, de la publicidad interna 
de anuncios y coordinará los mismos con la 
agencia de publicidad. La Dra. Aida (lvys) 
Rodríguez Roig, vicepresidente auxiliar de 
Promoción e Información, dirigirá los traba
jos de dicha rama. Sin embargo, cabe sefialar 

que mientras Ja promoción e imagen institu
cional seguirá realizándose a nivel central. las 
tareas de promoción y reclutamiento de los 
recintos pasan a ser funciones específicas de 
cada unidad. siempre con la ayuda y asesora
mieniO técnico necesarios de la nueva vice
presidencia. 

La Vicepresidencia de DesarroUo y Re
laciones Públicas en el desempeno de su la
bor, necesitará la colaboración de otras unida
des para mantenerse al día sobre las circuns
tancias que enmarcan la dinámica social; así 
como cambios relevantes que alteran esa 
dinámica. A la vez, proveerá a la Universidad 
la inteligencia necesaria para promover cam
bios institucionales que pennitan ajustarse a 
las circunstancias sociales y provocar cam
bios que respondan a la nueva inteligencia 
descubierta por la Universidad. 

En síntesis,las funciones de Desarrollo y 
Relaciones Públicas de la Universidad repre
sentan una fuena interactiva de la institución 
con la sociedad a la cual sirve, por lo que 
desde el periódico Interamericana le augura
mos el mejor de los éxitos a esta nueva vice
presidencia y en nombre de esta gran familia 
que es la Inter, nos comprometemos a brin
darle todo nuestro apoyo. 

Desarrollo agrupará diversas oficinas de 
servicios relacionados esencialmente con la 
función de procurar recursos laido económi
coscomo humanos que ayuden a la Universi
dad a financiar los costos de la educación. 
Esto incluirá la búsqueda de dooaciones de 
fondos y otros bienes materiales; la presta
ción de servicios gratuitos por personas idó
neas; el fomento de legislaci6o apropiada; 
gestión de fondos federales, eswales, muni
cipales, y de orras organizaciones. 

DIA DE LOGROS EN EL PROGRAMA DE 
SERVICIOS EDUCATIVOS DE BA Y AMON 

Dirigida por el Dr. Vidal Vélez, vicepre
sidente asociado de Desarrollo, agrupará una 
Oficina de Agencias Públicas y Fundaciones, 
una Oficina de Donaciones (Fund Raising), y 

Por Migdalia Mangua/ 
Directora Programa de Servicios Educativos 

El Programa de Servicios Educativos de la 
In ter en Bayam6n celebró el Día de Logros, 
actividad que fue dedicada a todos los partici
pantes del programa. En la misma se premió 
a los estudiantes más sobresalientes en cada 
uno de sus componentes: aprovechamiento 
académico, coo¡;eración, superación, asisten
cia perfecta a seminario de orientación y 

asistencia perfecta a tutorías. 
Además de la premiación de los estudian

tes, se entregó una placa por agradecimiento 
a varias personas de la administración, quie
nes aportaron aJ Programa más tiempo de lo 
que sus deberes le requieren, cooperando de 
manera especia! en las situaciones conflicti
vas surgidas durante este ano 1989-90. 

Esos héroes anónimos son los siguienteS: 
Jaime Falcón, director Oficina Asistencia 
Económica; Eddie Ay ala. registrador; Aníbal 
Ortiz, oficial de Recaudaciones; Personal 
Oficina de Audiovisual; Francisco Ayala. 
oficinista 1; Miguel Pagán, contador 11 

El rector Félix Torres León ofreció un 
mensaje dirigido a estimular en los estudian
tes que salen del programa para que perseve
ren en la continuación de sus estudios, pues
to que ahora requerirán de mayor esfuerzo, ya 
que el afio entrante no contarán, con todos los 
recursos que tuvieron hasta ahora 

En la tarde, el Dr. Miguel Riestra Cuadrado, 
ofreció Wla. conferencia sobre Autoestima y 
Motivación, la cual fue evaluada por la au
diencia como extraordinaria. 

El personal del Programa de Servicios 
Educativos se siente muy complacido porque 
se logró tener la presencia de varias personas 
de la comunidad, entre padres y familiares de 
los estudiantes. 

Además, se contó con la asistencia de 
miembros de la facultad y administración de 
la Institución. 
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... Puntitos Sangermeños ... . . 
"' 

La Dra. Ann Lucas, autora 
del libro The Department Chair
person Role in Enhancíng Col/e
ge Teaching, presentó un 1aller 
de adleslramíento al personal 
administrativo del Recinto San 
Germán lnteramericana, donde 
participaron lambién represen
tantes de los colegiOs de Fajar· 
doy Porx:e. 

La doctora Lucas, psicóloga 
especiaftzada en el manejo del 
personal, se desempel'ló como 
consultora de numerosas em· 
presas y agencias del gobierno. 
Igualmente, 1\Jlge como profe. 
sora en la universidad de Far
leigh Dicbenson en Teanecb, 
NewJersey. 

Dtrante su estad! a en San 
Germán lnteramericana, la doc· 
tora Lucas discutió los roles y la 
efectividad del director de de· 
partamento como líder acadé
mico y administrativo ... 

•••••• 
El Centro de Desarrollo de la 

Instrucción ha inaugurado sus 
nuevas facilidades en el segun
do piso del edificio Phroner Hall. 

El personal administrativo y 
la facUtad tienen ahora acceso 
al uso de siete computadoras y 
del asesoramiento del director 
del Centro, Prof. Guillermo Me· 
jfa y del Sr. Rogelío Toro, Técni· 
co de Laboratorio ... 

•••••• 
El Prof. Jacques Landry, del 

Departamento de Música, re
cientemente acompat'ló a la 
·oama de América", Ginamaría 
Hidalgo, en el Café Tealro 
Sytvia Rexach del Cenlro de 
BeHas Artes. El Nuevo Ola en su 

reset\a de esta actividad tuvo 
estos magnifiCOs comentaños 
sobre Landry: "Jacques landry 
brilló con luz propia Los arpe· 
gios que reprodujo con su afina· 
da guitarra fueron oporb.Jnos y 
exquisitos. Los "pizzicatos·, 
aunque contados, muy bien lo· 
grados. Su acompat\amiento 
armónico rue ideal y su musíca· 
fidad y sentido de tiempo, ejem· 
piares· ... 

•••••• 
También del Departamento 

de Música, el Prof. José Daniel 
Martfnez, participó en el Festival 
de Orquestas Sinfónicas Juve
niles de América. Durante el 
festival, el profesor Martinez 
ofreció clases de plano y se 
presentó en el concierto de fa.· 
cultad .•• 

•••••• 
La Srta. Eíleen Ortiz, quien 

recibió el grado de Maestria en 
Orientación y Consejería en la 

Colación de Grados de mayo en 
San Germán lnteramericana, ha 
sido seleccionada como becada 
por la Universidad de Seton 
Hall, South Orange, New Jer
sey. En Seton Hall, la señorita 
Ortiz comenzará sus estudiOS 
doctorales en Consejería Bifín· 
güe. ¡Nuestras Stnceras felicita· 
ciones van a 81een por este 
gran logro y nuestros mejores 
deseos también!. .. 

****** 
La Escuela Superior de San 

Germán lnteramericana ofreció 
su primer campamento de in· 
glés intensivo en el cual partici· 
paron 24 estudiantes. Al finan
zar el campamento, los partid· 
pantes se desplazaron a la Uni· 
versidad de Seton Hall, South 
Orange, New Jersey para poner 
en práctica los conocimientos 
adquiridos ... 

• ••••• 
El Centro de Investigacio

nes lnterdisciplmarias llevó a 
cabo un Instituto de Investiga· 
ciones para 24 estudiantes ta
lentosos durante el verano. 

Además de cursos académi· 
cos, los estudiantes identiflca· 
ron y participaron en proyectos 
de investigación ... 

•••••• 
8 Programa de Educación 

Continuada celebró su décimo 
campamento de verano, Poly 
'90, que contó con la partic1pa· 
ción de 151 jóvenes entre las 
edades de 7 a 15 anos. Este 
grupo juvenil, que llenó el recin· 
to de movimiento y grandes ale
grías, llevó a cabo actividades 
de arte, música y deportes. 
Como parte del campamento se 
celebraron varias giras al Teatro 
Yaguez, el Zoológico de Maya
guez, Parque de las Ciencias, 
Vílla Coqul y el Albergue Olfmpi· 
co. Durante la Noche de Talento 
los jóvenes pudieron hacer des· 
pliegue de las destrezas adquiri· 
das en un ambiente de 'Jolgo
rio" ... 

RAMA EDUCATIVA DEL FESTIVAL 
CASALS OFRECE CONCIERTO 

Por siete veranos han estado viniendo ano 
tras afto para aprender, praclicar, repetir y 
ejecutar. Vienen de diferentes lugares: del 
Norte y del Sur de Centroamérica e islas del 
Caribe. 

Son todos muy jóvenes y sumamente talen
tosos y es precisamente en San 1 uan de Puerto 
Rico donde todos vienen para obtener la 
opmunid.ad de desarrollar sus talentos musi
cales bajo la b.rtela y el experto asesoramien
tO de los artistas invitados del Festival Casals. 

Este grupo, con sobre cien integrantes, forma 
pane de la rama educativa del Festival Casals: 
la Orquesta Sinfónica Juvenil de las 
Américas. Siguiendo lo que se ba convertido 
en una aadición más de verano musical y bajo -
la hábil batula de su directOr, K e ida Brown, el 
Festival de las Orquestas Sinfónicas Juveni
les de las Américas ofreció en la Capilla Paul 
Wolfe Memorial, un concierto donde en lodo 
momento abundó el talento, la alegria. simpa
tía y un público cautivado por esa juventud. 

RECONOCIMENTO. Loa miembro a del o.partamento de Educación de San Genn6n tntaremencana ce
lebraron un emotivo reconocimiento ala Prof. Uvta G. de Avl161en ocasión duu retiro. Lueflora Avll4a 
ha formado partl del claustro aangermetlo cllranta veinticinco añoa. Su a compafterosla elogiaron por 
haber sido alempra uns fuenta de gran fuem e Inspiración. Pero aunqualu palabraalnsplradorea no 
faltaron, el mú bello regaJo que recibió fueentolldartdad de todo• aquello a qua compartieron con ella 
el gran IICttto del dl'a: la visita de au úi'Wco hijo que vino a Puerto Rico por lnvltaclon de tlloa para 
sorprender ala agaufada. 

Estudiante de San GermAn en Programa Especial de la Universidad de Virginia 

La esmdiante Lismarie Qumones, del RecintO de San 
Germán Interarnencana, lla :.ido seleccionada para participar 
en el Progr.una de A vanee Académico en Medicina (MAAP) 
de la Escuela de Medicina de la Universidad de Virginia. 

Durante la duración del programa de verano, los partici
pantes recibirán cursos especiales en las disciplinas de biolo
gía, química y física y harán investigaciones en biomedicina 
esttucturada. También serán expuestos al complejo mundo de 
la medicina mediante una sme de conferencias que cubrirán 
todas las facetas científicas y adrninisU'ativas de este campo. 
Las ponencias estarán a cargo de la facultad de la escuela de 

medicina e invitados especiales de la Universidad de Vugm 
Corno parte de la rica gwna deexpenencias que rectbuán os 

futuros esrudiantes de medicína habrá la oportumdad de 
observar varios procedimientos clíBicos entre los cuales verán 
una operación a corazón abierto. 

La senorita Quiftones está cursando su tereet ano en el 
DepartamentO de Biología del recintO sangenneflo. Además 
es miembro de la Tri-Beta. Sociedad Nacional de Honor de 
Biología y por t:res anos consecutivos ha recibido la Beca 
Hanis. Esta beca fue otorgada por la Universidad Interarne
ricana de Puerto Rico al celebrar su 35 aniversario en 1986. 
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Más y mejores recursos humanos en la Inter 
DR. FRANCISCO MARTIN, 
Vicepresideate de Desarrollo y 
Relaciones Públicas 

El nombramiento como nuevo vicepresi
dente de Desarrollo y Relaciones Públicas 
recayó en el Dr. Francisco Martín, quien 
posee un grado de Maestría en Educación y 
Psicología Evolutiva de la Universidad de 
Columbia, New York. y un doctorado en 
Filosof&a y Leuas con especialidad en Psico
logía de la Universidad Complutense de 
Madrid, Espafta. El profesor Martín se des
empel\órecieotementecomo Ayudante Espe
cial del Secretario de Instrucción Pública y 
participó activamente en el proceso de la 
actual Refonna Educativa. 

Su vasta experiencia en el campo edu
cativo recoge una fructífera y reconocida 
labor de más de treinta anos. cuando se inició 
como instructor de la Universidad de Puerto 
Rico, y ascendió al rango de Catedrático de 
ese centro docente. 

Desde 1982, el doctor Martín ha estado 
ligado a la Universidad Interamericaoa, 
cuando colaboró en la creación de los cursos 
de Psicología en 'el Programa Doctoral y más 
carde sirvió como catedrático en ese mismo 
programa. 

El nuevo viceprc:¡idente fue catedrático de 
los Departamentos Graduados de la Faculta
des de Educación y Ciencias Sociales de la 
Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río 
Piedras, y durante su uayectoria profesional, 
sirvió como consultor a diversas agencias 
gubernamentales. Además, colaboró durante 
cerca de 15 al\os como asesor en el área de 
Salud Mental y Psicología del Programa 
Head Start en Puerto Rico e Islas Vigcnes. 

Fue presidente de Juntas Acreditadoras de 
Educación Superior y asesor de ottas juntaS 
que intervinieron en la acreditación de instiw
ciones con programas en el área de Psicolo
gía. También sirvió como decano académico 
de la Universidad del Turabo y profesor de la 
Universidad del Sagrado Corazón. Ha contri
buidocon muchos escritos y ha dictado iMu
merables conferencias. 

Su vida profesional se ha combinado con la 
labor social, sirviendo como consultor duran
te varios ados del Proyecto de la Playa de 
Ponce, dirigido por Sor Isolina Ferré. Esta 
destacada carrera profesional ayudará gran
demente a la responsabilidad que coolleva la 
nueva Vicepresidencia. 

DR. VIDAL VELEZ 
Vicepresideate Asociado de Desar rollo 
y Relaciones Públicas 

El Dr. Vida! V élez posee un grado docto
ral Pb.D. en Educación de la Universidad de 
Coonecticut Completó su grado de Maestría 
en laUniverndaddeNueva Y<X'kyun Bachi
~erato en Artes con Coocenuación en Inglés, 
MagnaCumlaude,delRecintoUniversitario 
de Mayagüez, su ciudad n:~tal . Ha estado 
ligado a la Instiwción desde el 1976 como 
Decano Asociado de Asuntos Académicos de 
la Administración de Colegios Regionales. 
Po~1eri(l(T'f}en te, en el 1978, paS{l a (lCUI]aC la 

posición de Director de Recursos 
Externos,ofteina que organizó y dirigió hasta 
el momento de su nombramiento como Vice
presidente Asociado. 

Además, el doctor V élez en su quehacer 
en la administración universitaria ha desarro
llado diversos eswdios para varias agencias 
gubernamentales, destacándose el Estudio 
del Tercer Sistema Educativo, Empleo Soste
nido para Personas con Impedimentos y otros 
proyectos de investigación para el Departa· 
mentodelnslrucción. Es miembrodelaJunta 
de Directores del Laboratorio Regional Edu· 
cativo con sede en Andovec, Massachuseus. 

Durante su trayectoria como Director de 
Recursos Extentos colaboró en el desarrollo 
de proyectos de investigación, adiestramien
to y de cooslrucción de planta física en dife
renteS unidades de la Universidad Interameri
cana de Puerto Rico. 

MARIA SOCORRO R OSARIO 
Vicepresidente Auxiliar de 
Relaciones Públicas 

La senorita María Socorro Rosario ha sido 
nombrada Vicepresidente AtUiliar de Rela
ciones Públicas. Anterior a su nombramien
to, se desempel\aba como redactora de textos 
en Key Communications, subsidiaria de la 
agencia publicitaria de La Cruz & Goachet. 
Entre ottas posiciones que ha ocupado, se 
destacan la de profesora de espai'\ol en el 
Programa de Apoyo al Eswdiante de la Uni
versidad del Sagrado Corazón. La senorita 
Rosario posee una maeslri.a en comunicacio
nes con concentración en Relaciones Públi· 
cas de la Universidad del Sagrado Corazón y 
un Bachillerato en Artes de la Universidad de 
Puerto Rico. 

DRA. AIDA IVYS RODRIGUEZ ROIG 
Vicepresidente Auxiliar de 
Información y Promoción 

La Dra. Aida lvys Rodríguez Roig es la 
nueva Vicepresidente Auxiliar de Infonna
ción y Promoción. La doctora Rodríguez 
estuvo dirigiendo un programa educativo de 
acceso a la comunidad en Penn S tate Univer
síty, a uavés del cual la Universidad lntera
mericana tuvo la oponunidad de ofrecer 
orientaciones a un grupo de directores de 
escuelas de Pennsylvania y a personal de 
Penn S tate. Anteriormente, la doctora Rodrí
guez se desempenó como consejera de admi
siones en PeM State; investigadora institu
cional en el Colegio Universitario de Huma
cao y trabajadora social para el DlP, entre 
ottas. Posee un Doctorado y una Maestría en 
Educación de The Pennsylvania State Uni
versity en Currículo e Instrucción con énfasis 
en Planificación y Desarrollo de Sistemas 
Comunales y Educación Bilingüe y un Bachi
llerato en Trabajo Social de la Universidad de 
Puerto Rico. 

ADA l . MORALES VELEZ 
Directora de Recursos Externos 

La Sra. Ada l. Morales ha esUldo ligada a la 

institución desde el ado I9n como Directora 
de la Oficina de Asistencia Económica en la 
Administración de Colegios Regiooales. En 
1989 pasó a ocupar la posición de Directora 
Asociada en la Oficina de Recursos Extentos 
de la Adminisrración Central. 
La senara Morales posee un extenso histo

rial de servicios en el campo de la educación, 
habi&ldose destacado como maestra, t6:nica 
de currículo, supervisora general y directora 
de distintos programas y ofici.rw administra· 
ti vas en la Región Educativa de San Juan y en 
el Departamento de Instrucción Pública a 
nivel Central. 
Completó el grado de Bachiller en Artes en 

Educación en la Universidad de Puerto Rico 
Magna Cum Laude, y una Maestría en Artes 
en Supervisión y Administración en la Uni
versidad de Nueva York. 

HELGASANTIAGO 
Oficial de Protocolo 

La Sra. Helga Santiago posee un grado de 
Bachiller en Psicología y uno de Maestría en 
Consejería, ambos de la Universidad de Puer
to Rico, además de haber aprobado varios 
créditos doc«nnes en Administración de la 
Educación Superior en la Universidad Intera· 
mericana de Puerto Rico. 

Regresa a trabajar con nosotros después 
de dirigir el Recinto de Hato Rey del Instiwto 
de Educación Universal y fungir como Ayu
dante Ejecutiva del Procurador de las Perso
nas con Impedimentos de la Oficina del 
Gobernador. 

Anteriormente dirigió el Programa de 
Orientación Universitaria del Recinto Metro
politano, donde estableció el Programa de 
Desarrollo Integral para Estudiantes con 
Impedimentos, el Programa Universitario de 
Educación y Desarrollo Ocupacional (PUE
DO). TambiénestablecióelCentrodelnves
tigación y Documentación de la Mujer, presi-

diendo el C<:XllM de Documentación que 
todavía existe en la Sala de Colecciones 
Especiales de la Biblioteca del Recinto Me
tropolitano. 

Posee más de diez anos de experiencia 
como profesora en San Gennán, Bayamón y 
Recinto Metro en las áreas de Educación y 
Psicología y otras experiencias que junto a su 
preparación académica le convierten en un 
gran recurso para esta nueva vicepresidencia. 

SONIA FELICIANO 
Oficial de Comunicaciones 

La Srta. Sonia Feliciaoo ba sido nombra
dacomoOficialdeComunicaciooesenlaAd· 
ministniCión Central. La joven Feliciano 
fonn6 parte del sWT de noticias del Canal24 
(WSJN) como Mujer/Ancla de Noticias y 
Reportera .. Hard News" desde los inicios del 
Canal, en 1986ytambiénsedesempell6como 
"Senior Editor" de la Junta EdiiOrial de la 
empresa. Posee un Bachillerato Cum Laude 
de la Escuela de Comunicación Pública de la 
Universidad de Puerto Rico, estudos huma
nísticos en la Fundación Ortega y Gasset en 
Toledo, Esparta y estudios conducentes al 
grado de Maestría en al área de Comunicacio
nes de la UPR. 

SILV ANA LA RUSSA 
Directora de Mercadeo 

La Sra. SilvanaLaRussahasido nombra
da Directora de Mercadeo en la Vicepresiden
cia AtUiliar de lnfonnación y Promoción. La 
seftoraLaRussasedesernpenóanteriormente 
como Directora de Relaciones Públicas de la 
Sociedad de Educación y Rehabilitación de 
Puerto Rico (SER). Posee una maestría en 
Relaciones Públicas de la Universidad del 
Sagrado Corazón y un Bachillerato en Cien
cias de Cómputos de la Universidad Inten
mericana, Recinto MetropolitanO. 

NOMBRAMIENTOS EN ASUNTOS ACADEMICOS 

La Vice¡nsidencia de Asuntos Acadé
micos comunicó los siguienteS nombra
mientos : 

PROF. DONALD KAUFFMAN, 
Vicepresidente Asociado de Asuntos 
Acad~micos. 

El profesor Kauffman ha estado labotan
do en la Universidad Interamericana por 
24 anos. Anteriormente ocupó la posición 
de Vicepresiden~e Auxiliar donde se des· 
tacó por su vasta experiencia en el área de 
asuntos de facultad. El profesor Kauffman 
posee una maestría en la Ensenanza de 
Inglés como Segundo Idioma de New 
York Univcrsity y estudios h3cia el docto
rado en la misma institución. 

PROF. DEBORA HERNANDEZ, 
Directora de la Oficina de Evaluación 
de la Vicepresidencia de As untos 

Acad~micos. 
La profesora Hemández se desempeftó 

anterionnente como Direc10ra del Depar
tamento de Humanidades del Colegio 
Universitario de Bayamón. La Prof. Her· 
nández tiene una Maestría en Literatura de 
State University of New York, Albaoy. 

DRA. NORMA l. LOPEZ, 
Vicepresidente Auxiliar a cargo del 
' rea de C urrículo. 
La doctora López dirigió por varios aftas el 
Departamento de Ciencias Naturales y 
Matem!ticas del Colegio Regional de 
Fajardo.PoseeundoctoradoenEducación 
de Ciencias de Pennsylvania S tate Univer
síty y una Maestría en Biología de la Uni
versidad de Puerto Rico. La doct<n López 
participó en el Programa de Adiestramien
toen Administrnción Universitaria a~--pi
ciado por esta Vicepresidencia. 



4 D1v AGACIONES 
Las dos esclllvilrules 

Los dos enormes y annadísimos conglomerados de uibus 
que se enfrenlall hoy para el dominio de la Tierra, los 
Estados Unidos y Rusia. fueron los últimos, en pleno 
siglo XIX, que abolieron la esclavitud: la democrática 
América en 1866 y la autoCrática Rusia en 1861. 

No quiero que este paralelismo histórico signifaque 
nada malicioso. No quiero insinuar nada que no sea 
respelOOSO para la pauia del General Washington y la 
del Senor Lenin. Sólo es una coincidencta cunosa. 
tnesperada y acaso no advenida aún. Pero que se 
prestaría, bajo la pluma de algún capcioso inquisidor 
poüuco, a muchas punzantes consideraciOnes que por 
desgracia no soy capaz de destilar. 

U tilidlul de la discordüz 

La identidad de deseos y la convergencia de voluntades 
son, por extral\o que pueda parecer. las causas más 
r:.>mernes de los conflictos. 

Cuando dos hombres aman y~ a una misma mujer, 
nace la guerra erótica, que con mucha frecuencta ul\e 
al mundo de sangre. Cuando dos pueblos o dos caudillos 
anhelan la posesión de la misma provincia o región. o 
Simplemente de la miSma isla o ciudad, nacen las 
tremendas guerras de las naciones, las cuales, 
especialmente en nuestros tiempos. acaban prendiendo 
fuego a la mitad de la tierra habitada. 

La concordia de varios hombres o de varios estados 
sobre el objero deseado por eUos en el mismo momento, 
se resuelve, casi siempre, en disputas, peleas y 
matanzas. Sería mucho más conveniente para la 
conservación y preservación de la paz, una 
diversidad maycx- de deseos y de ideales; es decir, 
una decidida discordia enue las cria1uras y las 
sociedades hiDllanas. Este pensamiento va contra las 
opiniones corrientes, pero no por e1Jo es menos 
verdadero, como la experiencia presente, mejor dicho, 
de estos días, claramente nos ensefta. 

M krobios invisibles 

~ngan a los aniiiiiWs grandes 

El hombre, a pesar de la pcqueftez y debilidad de su 
cuerpo, se apasiona por la caza mayor, y gracias a las 
mnas inveuladas por su ingenio logra miUir no 
solamente a tigres y a pantetaS, sino además a los 
animales más corpuJeniOS y pesados que viven en la 
tieua. como elefantes y ballenas. 

Mas las fiCI'aS selváicas y los mamíferos gigantes son 
vengados, siempre. por los animales má microscópicos 
que existen. por aquellos microbios que prosperan en el 
cuerpo humano y que al fmal, la mayor parte de las 
veces, lo intoxican, lo devoran y lo extinguen. 

Extrafto y singular contrasentido: los seres 
infinitesimales e invisibles castigan con la muerte a 
los matadores de sus hennmos colosales. Los humildes, 
que son legión, ajustician a los mediocres que matan a 
los poteiUS. 

IcoNOCLASTAS 

Libros e historia 

Los bay que hablan con grave desprecio de la 
litc:ralUrl.. Pero casi todos los grandes 
acontecimientos hiscóricos. por lo menos en los tiempos 
modernos, 5100 hijos de un libro. La mecha que prendió 
fuego al polvorín de la Revolución americana fue el 
Common Sense, de Thomas Payne; la Revolución Francesa 
tuvo su poderoso germen en el Contrato Social, de 
Rousseau; el desquite viclOrioso de la nueva Alemania 
nació con los Discursos a la nacióa altmana de Fichte; 
el Risorgimitrato italiano exuajo los sentimientos 
fuodamenla.les que lo túcieron posible de las Mie 
pripolú, de Pellico, y del Primato, de Gioberti; lOdos 
los movimieniOS socialisw que es&án transformando al 

Por Pedro l. Subirats 

mundo 5100 hijos de un follero titulado Maaiflesto 
Coanua.ista y del Capital, de Marx; el movimienco 
que condujo a la guena de Secesión y a la abolición 
de la esclavitud en los Estados Unidos fue acelerado 
de manera decisi"a por La cabaña dd Tío Tom, de 
Bcecher Stowe; el moderno Estado de Israel es el fru10 
latdio del libro de Teodoro Herzl EJ estado hebffi>. 
Los futuros hombres de gObierno obrarían discretamente 
si manejaran con sabia precaución los volúmenes de sus 
poco provistas o desbordantes librerías; todo libro 
puede convertirse, cuando menos se lo esperen, en \11 

explosivo intelectual incomparablemente más potente que 
su arsenal atómico. 
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Laboratorio de carreras para estudiantes de primer año 

.r Exitoso· seminario de orientación y proyección académica 

Por Ca1alina Pereira 
Directora Programa de OrknJación 
Colegio Universitario de Bayam6n 

D eseamos hacer panícipe al personal 
que labora en las diferentes unida
desde nuestra institución de algunas 

experiencias que resultan particulares en la 
tarea de orientación y consejería del Coleg¡o 
Universitario de Bayamón. 

Desde el ano académico que comenzó 
en agosto de 1988, los estudiantes del prim~r 
año han estado asistiendo al seminano 'FtrSt 
Year Expenence Scminar". Este seminano, 
atendido por orientadores profesionales, ue
ne una duración de dos semestres y reúne a 
cada grupo una vez J la semana. Su propósito 
esbrindaralosestudiantesdeprihlera.nounas 
expenencias que les ayuden en la exploracion 
del autoconocim•emo, en $U comunicación, 
entre OU'Os. De tal fonna, el Seminario pre
tende canacu.ar en destrezas para desarrollar 
el potencial personal, y en la planificación de 
vida y carrera. Seda particular atención a que 
el estudiante realice un "estudio de profe
sióo", util iz.ando las facilidades de que dispo
ne en el Laboratorio de Carreras. 

Durante el Seminario, se ofrece La orien
tación necesaria para que cada estudiante 
prepare su proyección académica, conducen
te al bachillerato o grado asociado a que aspi
ra, y para realizar su "declaración de concen
tración". En el Seminario también se le ofrece 
consejería académica para la selección de 
cursos de su próximo semestre, se le guia en 
el proceso deJa matricula y se le ayuda a com
pletar sus solicítudes de ao;istencia económi-
ca. 

En fin, el seminario atiende las activida
des fundamentales para el e~1udiame univer
sitario, además de mclwr OtraS de carácter 
recreativo y social. No obstante, son los 
mismos estudiantes quienes mejor pueden 
explicar qué es el Seminario. En las evalua
ciones que han realizado algunas, de sus opi
niones son las siguientes: (palabras textuales) 

-"nos sirw de ayuda para introducir
nos en la vida universilmi4" 

-"es bueno para que los estu4ituttes se 
integren, se conozcan elllre si" 

-"debkra ser todos los alfos porque el 
SemiMrio li~ra tensiones 1 1t luJce 
pasar un raJo muy agradable" 

-"es un Seminario donde el estudiante
Slldl¡uiere conocimientos que nos ayu
dan en nuestro dUuio vivir 1 nuestro 
futuro" 

·"fuedegran beneficio en el sentido de 
que me orkntó en la IIUJJr{ciÚIJ y en 
luJcer una buena selecci6n u clases 
para el segundo semestrt" 

-"me gustó mucho porque me sentí 
muy orientada para ckrtas cosas que 
son completamente nuevas para mi" 

-"esdegranayudaparalosestudiantes 
de nuevo ingreso que est6n un poco 
dmidos y perdidos. Gracias a las orkn
tadoras, la vida universitarill será más 
c6moda" 

-"es un buen instrumento para orien
tar al estudumte de primer alfo, que 
desconoce los pasos a seguir en la uni
versidad" 

Los estudiantes describen el Semmario 
en ténninos del efecto de esa expenencia en 
ellos. El personal de orientación, a su vez. se 
stente motivado porque estas manüestacio
nes evidencian que los serviCIOS que se ofre
cen eslán conmbuyendo al desarrollo integral 
del estudiante. 

El Programa de Orientación en Baya
món ha realizado un cambio significativo al 
Implantar su Laboratorio de Carreras. Ape
nas lranScumdos dos ailos. nuestro Laborato
rio cuenta con vanedad de materiales y recur
so~ que ayudan al estudiante a exolorar sus 
mtereses y habilidades, a descubrir oportuni
dades académiCas y ocupacionales. y tomar 
las decisiones correspondientes. 

Además de la actividad promociona! 
que con regularidad llevarnos a cabo "Conoce 
tu Laboratorio de Carreras", en la cual presen
tamos en exhibición y demostración lOdos los 
recursos con que contamos, el Laboratorio 
ofrece cada semestre un "Ciclo de Talleres". 
Este ciclo, dirigtdo principalmente a los es tu
diantes de tercero y cuarto ano, consiste en 
tres reuruones de dos horas de duración cada 
una durante tres semanas consecutivas. En 
este peóodo, el estudiante adquiere destrezas 
e información sobre estrategias para la 
búsqueda de empleo, la redacción de resu
més, la preparación para la entrevista de 
empleo, y sobre alternativas para proseguir 
estudios graduados. Los estudiantes que 
completan las seis horas de capacitación, 
reciben un certificado de participación el cual 
pueden incluir en su resumé. Esta actividad se 

complementa con un conferencia sobre 
"Cómo establecer un negocio propio", la cual 
resulta muy interesante a lOdos. 

El Laboratorio de Carreras es utilizado 
no sólo por nuestra comunidad universitaria. 
sino también con frecuencia por grupos de 
estudiantes de escuelas secundañas de la 
Región Educativa de Bayamón que nos visi
tan. A estos efectos, nos sentimos muy com
placidos con la labor que estamos realizando 
en este orden. No obstante, sabemos que 
debemos y podemos superarnos cada día más. 

Deseamos también informar sobre el 
plan de desarrollo y capacitación que bemos 
iniciado para el personal de orientación que 
labora en el Programa. Conscientes de cuán 
importante y necesario es que todo profesio
nal se mantenga al día en el campo de su 
trabajo, el personal de orientación no sólo 
asiste anualmente a los seminarios que se 
oúeceo en la Convención Anual PRACDE, 
sino que comenzando en abril de 1990 nos 
beneficiaremos de un proceso de readistra
miento en servicio cO<Xdinado con personal 
de la Escuela Graduada de nuestra Universi
dad Hemos acordado un contenido que en
tendemos estimulará a la superación, y nos 
brindará la oportunidad de ampliar y diversi
ficar los enfoques de acción en el campo de la 
orientación y consejería. Este plan de desa
rrollo. que intenta satisfacer las necesidades 
del personal, se continuará a fin de que se 
establezca como un programa continuo de 
capacitación para nuestro personal. 

Es grato compartir con nuestros com
pafteros de la Interamericana algunas de 
nuesuas experiencias, ya que representan 
logros que nos motivan y que pueden servir a 
otros para crear nuevas ideas. Todo en bene
ficio de nuestro estudiantado que es nuestra 
razón de ser. 



110 •1 ------- llW'IriEmAOOIEIRllCCAWA 
Por Dr. Ram6n Clau4io Tirado 

La Reforma Educativa de Puerto Rico ha sido 
motivo de reftexión, áJSCUSlón y d1Alogo 111· 

enso durante los últimos anos. Como parte de 
ese esfuerzo, se ha Invertido ooa gran cantidad de 
tiempo, energla, recursos humanos y fiscales. El 
18SU&ado de '>da esa inversión no parece ser con
gruente, sin embargo, con los logros obtenidos 
hasla ef momento. NXI cuando se entiende que 
bs procesos de reforma en cualquier sistema y por 
su naualeza, tienden a ser lerms, en el caso que 
nos~. a la usuallentibJd se le agrega la in pro
~. 

La aeveriCión anterior no niega la buf. 
na 11111uctón y 11 tsfuerzo de tos fnclvlduos, 
grupos y agenctas a quienes se 111 ha asigna
dO 11n 1~ 11rea. Tenemos que aceptar, 
además, que se han in plantado alglllos cambios 
menores especialmente en el orden cooi<:Uar. Sín 
ári'no de restat1e llnportancia algtN. ésm pue. 
den catalogarse como los cambios regulares o de 
rutila que tiene que sufñr cualqtier cooiculo, dado 
su carácter dinámico. No podrían considerarse, 
desde nuestro punto de vista, como una reforma o 
una transformación del sistema cuyo impacto sea 
profuldo y permanente. 

SI anal'lzamos objetivamente los resultados 
de los esfuerzos reformistas llevados a cabo du
rante los úlfimos anos. especialmente en el último 
ruatrienio, tenemos que concluir que básicamente 
estamos en el pun1o de origen; esto es, en térmj.. 
nos de cambio reformista estamos como en la 
década del70. La pregunta obligada es: ¿A qué 
se debe que después de tanto esfuerzo, espe
ctalmente durante tos (lltimos cuatro atk>s, 
hayamos progresado tan poco? ¿Qué facklres 
han contribuido para que el pueblo ptácticamenle 
haya perdido la fe en la rerorma como me<fio para 
agiizar el sistema educativo. de manera que éste 
responda a las necesidades de ooa sociedad 
cfinamica y cambiante como la puertorriquena? 
¿Cuán congruentes son los cambios propuestos 
con lo verdaderamente sustantivo que, en térmi· 
nos de ooa transformación comprensiva, necesita 
nuestro sistema educativo? 

8 anAiisis de pteglJ1tas como éstas nos 
leva a concluir que la reforma educativa ha estado 
desenfocada. Aún cuando algunos "expertos" 
creen que han estado apuntando hada la el· 
rac:dón correcta, los resultados Indican que 
dichos especlanstas han estado tuera di foco 
en térmnos de los cambios que necesita y 
exige nuestro sistema educativo. En casi todos 
los casos, éstos se han ocupado más de la forma 
que de lo verdaderamente esencial y sustantivo. 
La experiencia demuestra que ha faltado una 
visión de COfliXOO, lll tralalnierm global y com
prensivo que permita conocer las verdaderas pte· 
oa ¡pacíones, intereses y aspiraciones, no solo de 
los alk>S niveles administrativos del sistema y de 
los legisladores, sino de los padres, de los estu
diantes, de los maestros y de diferentes grupos de 
la comunidad, orgarnzaciones y agencias, etc., a 
qtjenes les toca tan de cerca cualquier cambio 
que se Íltente Implantar en la educación. 

Entendemos que se han hecho esfuerzos 
para lograr, mediante el mecaOISITlO de vistas 
públicas, una participación masiva de los grupos 
antes menciOnados. T amtién entendemos que 
dleha partiCipación ha resultado bien bmltada si se 
considera la tctatidad de los maestros, estudian-

lA FACULTAD OPINA 

FUERA DE FOCO LA 
REFORMA EDUCATIVA 
tes, padres y organizaCIOnes cíVICaS y profesiona· 
les de la cormndad vis a vis a los que acuóeron 
a expesarideasy~nesadíchasvístas 
públicas. Urge, por lo tanto, identificar otros 
mecios a través de los ruales se logre lila partici
pación efectiva y más complela de los verdaderos 
cimíentosopüaresdelsistemaeducativo. ~ 
que em no es posible y continuar adelanle es 
avocamos al fracaso antes de comenzar. Es 
Como si se~ conslnirlll edificio moro
mental sobre lllOS pilares débiles. Todos saben 
cuáles serian los restAtados. 

la combinación de los ilstJnos de los teóri
cos y-de los polltieos en cuanto a lo que éstos 
estiman, que en términos de educación necesita el 
pueblo puertorriquet'lo conjuntamente con las opi
niones que a base de experiencias, intereses y 
asp~raciones viertan los grupos antes menciona
dos, constituye el mejor diagnóstico para comple
tar el catAlogo de problemas y necesidades el que 
servirá de base firme para desarronar una transfor
m ación del sistema Aprobar legislación sin aún 
contar con un conocimiento completo y real, 
bien documentado desde la base del sistema, 
que evidencie las verdaderas necesidades y 
aspiraciones del pueblo, representa un tipo de 
ptacebo. Solamente logrará el que momentánea
mente algunos grupos se sientan satiSfechos. Ese 
efecto será, sin embargo, de muy corta duración. 
Muy pronto estos grupos se darán cuenta que 
tales proyectos de ley no producen el logro que se 
espera de lila refonna real y etectiva. La expe
nencia nos á!Ce que ese bpo de proyecto, como 
otros tantos, pronto se convierte en letra muerta. 
Lejos de contribuir poSitivamente al logro espera
do, ayudan a que se siga perdiendo la credibilidad, 
tanto en los procesos como en las estructtxas que 
los generan. El fenómeno de poca credibilidad en 
la reforma se ha estado evídenciando durante los 
últimos anos. Para muchas personas la reforma 
e<*Jcativa ha reSUltado lll fiasco, no ha pasado 
más aná de una promesa: de lila intención que 
I'Ulca pareció estar muy dara. Hay hasta quenes 
se cuesbonan si en Yerdad se mteresa llevar a 
cabo ooa reforma seria y proflllda del sistema 
educativo del pais. 

No aeemos, Sin embargo, que deba haber 
dudas en cuanto a la neceSidad de una transfor
mación efectiva del SIStema educativo. Esta 
deberácomprendertodoslosnivelesacadémicos. 
desde el nivel primario hasta los niveles llliversi
taños. Si a través de los medíos in!entados no se 
ha logrado el progreso deseado, es necesario 
entonces repensar mnto los procesos como los 
mecat'llsmos que han sido previamente tratados. 
Como parte del reexamen que se propone reali
zar, conviene que quede meriátanamente claro el 
propósito de la reforma y lo que entendemos por 
ésta. Se hace írnperativo desarrollar estrategias 
que permitan obtener respuestas a interrogantes 
como los siguientes: ¿Cuáles y de qué tipo son los 
cambios que aspiramos evar a cabo? 

¿llenen éstos que ver con la fi osofla que one"l!a 
al SIStemaeducatíVO; con el producto educativo en 

*'n1nos de c:onocímiemo, actitudes y destezas, 
o sea, con la persona educada que queremos 
desatroBar: con los ambientes en los que OCUTe ef 
encuentro entre el maestro y el estvcfiante; con los 
medios y estrai)gias a través de las cuales se 
inparte la ensenanza; con los procesos de razo· 
namiento y análisis critico que una persona educa
da debe poder dominar; con los contenidos cum
culares; con las destrezas para resolver proble
mas y la capacidad para tomar decisiones; con el 
desarrono y Wtivo de valores; con el desarrollo de 
lll conocimiento ampli) y el desaiTolo de actitu
des, de aprecio y respekl por los demás ciudada
nos del mt.n:lo, o sea, una eciJ:aci6n global; es 
educar para lll tabaJo o eru:ar para ef goce pleno 
de una vida moral, ética y productiva, etc.? 

Posibles contestaciones a interrogantes 
como las anteriores podemos encontrar1as en di· 
ferentes fuentes. En ocasiones, encontraremos 
más preguntas que contestaciones. Una fuente 
fundamental a la que lene m os que recurrr es a la 
base misma del sistema educatiVO. Nos refert
mos en primer lugar al maestro en la sala de 
clases. Es éste quien mejor conoce la verdadera 
dinámica que opera en el proceso de enset'lar y de 
aprender. Es el maestro quien vive el drama que 
se produce al ocurrir el encuentro entre educador 
y educando. Es éste quien nos puede hablar con 
mayor propiedad sobre los estudiantes en térmi
nos de sus valores, sos intereses, motivación, 
destrezas y sus potencialidades Intelectuales. 
También nos puede hablar con conoamiento de 
causa sobc'e los padres de los estuálantes. sus 
formas de colaborar con la escuela y sus mecanis
mos para no hacerlo. Nos puede decir, a base de 
su experiencia, cuán productivos resultan los pro
cesos de administración y de supeMsión a los que 
está expuesto. 

Los pre>P'os estudiantes, como objeto y 
sujetos del sistema, son otra fuente riCa de ln
fonnaclón. Son ellos los que reciben ef impacto 
diecto del sistema educativo. lnteresantemente y 
alllque pueda haber quien lo dude, el estudiante 
tiene la capaCidad para darse cuenta SI el currículo 
que se le está presentando le resutta o no perti-
nente. En muchas ocasiones, los intereses y ne
cesidades de los alumnos resultan bastante divor
ciados del contenido curricular que se les ofrece. 
Es de conocimiento general, que muchos de los 
estudiantes que abandonan la escuela no lo hacen 
necesanamente por falta de capacidad, sino por la 
taita de pertinencia que encuenta en el currfculo. 
Para muchos estud'Jantes éste ni les rneresa ni les 
reta Desde esa perspectiva, un gran número de 
nuestros estudiantes. en todos los niveles acadé
micos, están en ñesgo de perderse, de abandonar 
el SIStema educativo. 

Los padres de los estudantes constitu
yen otro renglón de vttal Importancia. Estos 
tienen la responsabilidad de dotar a sus hijos de 
una buena educación. En térmmos generales,los 
padres tienen ese 111terés. Necesitamos conocer 
sus aspiraciones y ayudarlos a descubrir lormas a 
través de las cuales esas aspiraciones puedan 

convertirse en realidades. 
Las organizaciones cívicas y profesionales 

también deben lener una voz en lo que habrá de~ 
ocunir en los planteles escolares como medio 
para desarrollar a los nit'los y jóvenes de la comu- • 
nidad. En esa misma forma las agencias, la 
banca, la industria y el comercio, representantes 
del orden social, económico y político de la comu
nidad también deben estar involucrados en el 
proceso educativo desde la plallficación iOOal. 

Las sigt.ientes premisas sirven de marco de 
referencia para faciitar, estimular y lograr lila par
tiCipaaón real y e lectiva de todos los componentes 
del sistema desde la base de éste. 

@La educactón def pueblo ha de ser una 
responsabilidad tOq)llrtlda entre el Estado y 
la conM.Illdad. Esto Incluye a la ecb:aclón 
pr1vada. 

@Cuando k>s incfvidoos tienen ooa partici
pación real y efectiva en Jos lrabajos d8 tna em· 
presa, ~stos desanolan lealtad y compromiso con 
Jos propósitos de t1sta y en consecuencia le ofre. 
cen todo su respaldo. 

@Los actores que más de cerca vtven ef 
drama de la educación son los estudiantes, los 
padres, los maestros y los administradores es
colares. Estos conocen y viven encame viva 
los problemas y situaciones que confronta 11 
sistema educativo. 

@EicambiocomoeJementodeunareforma 
educativa, ha de d3!S8 primero en las act ludes de 
las personas que hatxá de implantarlo, el maestro 
del salón de clases. 

@8 cambio en fOrma concreta, se lnlcla 
en la unidad más pequet\a del sistema educa
lfvo, el salón de clases. 

@Los padres de los estucftantes son los res
ponsables de que éstos obtengan una buena edu
caciónporloquedebenserconsultadosparacuaJ
quier cambio fundamental a intToduarse en la 
educación. 

@La comunidad constituye un labora~ 
rto rtc:o de oportunidades para el desan'ollo 
personal y profesional del educal'}do por lo que 
hay que contar con ella para los cambios a 
1!11>1anta1Se. 

@Ll banca, la industria y el comercio tienen 
laresponsabHidaddecontribuirenlaeducaciónde 
los individuos que más adelante habtán de em
plear. 

@Las universidades tienen la responsa
bilidad de contr1bulr, mediante la lnvestlg• 
cfón, a detennlnar los c:arnbm y rumbos que 
habrt de tomar el ststema educadvo. 

@Ll 8CAJcación mformal que proveen dife

rentes medíos de la comunidad es tan o más 111· 
pactante en el indiViduo que la educación formal. 

Tomando como base los pnoopios y preml
sas expuestas en este trabaJO, el autor de este 
trabajo ha delineado un mecarusrno operacional 
para lograr la participación propuesta Con gusto, 
álSCUtlf'ia el m1smo con personas o grupos in!ere
sados en el mtsmo. 
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El estrés y su efecto en 
el estudiante universitario 
Por Cathy Ortlz 
Orientadora Projt.Sional - Recinto Metro 

observamos el impacto del estrés en el com
portamiento de las personas. Entre éstaS se 
encuentran nuestros jóvenes universitarios. 

Ellérm ino "esués" se usa para describrir la , Existen dos tipos de personalidades en lo que 
tenSión generada por c~ntos que crean dese- se refiere a la manera de encarar el est:ré:; en el 
quilibrios nervioso!), ataques cardíacos y ambiente universitario: uno es el estudiante 
hasta cáncer. No obstante. existen otros as- que visualiza las siruaciones de manera nega
pectos del "estrés" que se deben considerar. úva, y el otro el que las visualiza de forma 

De acuerdo a Hans Solye, el estrés se divide positiva El positivo enfrenta los prob :emas, 
en tres categorías: depres1ón. tensión normal busca orientación, y la solución a éstos. lo 
y euforia. La depresión es el lado negativo del más pronto posible. Considera que él es el 
estrés. Se refleja mayormente en forma de único que puede poner limite a sus posibilida
tristeza. abwrimiento y soledad por la pérdida · des y que tiene en sí mismo la clave del éxito. 
de un ser querido. La tensión normal es la pro- El negativo se trastorna por las presiones de la 
vocadaporsituacionesdeldiariovivir.Laeu- vida universitaria y pierde el dominio sobre 
foriasurgedel placer experimentado al alean- ellas. Como consecuencia. se afecta su a pro
zar tm objetivo importan~. Tanto la tensión vechamiento académico. Entre las situacio
nonnal como la euforia constiruyen el lado nes generadoras de estrés que interfieren con 
positivo del estrés que. utilizado adecuada- el aprovechamiento académico del estudian
mente, puede sec nuestro aliado. te se encuentran las técnicas de ensenanza 

Cuando eswnos en presencia de algo que inadecuadas de los profesores, la falta de 
noscausaansiedadelcerebroseactivapenni- motivación por parte del profesor y el no 
tiéndonos realizar funciones complejas que contribuir al desarrollo de la creatividad en el 
nos preparan para aceptar grandes retos. Si estudiante. A esto hay que anadir situaciones 
canalizamos debidamente la energfa genera- particulares que aumentan los niveles de es
da por el estrés ésta puede servimos de motor trés en el estudiante, como son los problemas 
que nos impulse hacia el logro de nuestras económicos, de transportación, familiares, y 
metas. Todos necesitamos cierto nivel de las demandas académicas como exámenes, 
estrés para sentimos vivos, dinámicos y en infonnes orales y escritos. 

· pleno contacto con la vida. A pesar de las Por o1ro lado, los profesores se quejan con 
ventajas del estrés normal, existen situacio- frecuencia de la falta de motivación y aplica
nes críticas que nos generan tensión. Estas cióndelesrudiante. Alapar,losesrudiantesse 
nos paralizan y llenan de temor, ya que nos quejan de los métodos antipedagógicos utili.
bacen sentir sin control sobre ellas. Si no ca- zados por algunos profesores en sus clases: 
nalizamos la ansiedad mediante técnicas falta de estímulo, exceso de disciplina, ca
efectivas de relajación, nuestra salud física y mentarios negativos y metodologfa bancaria 
mental podrían peligrar. Cuando el profesor utiliza un método de 

En todos los sectores de nueStra sociedad ensellanza bancaria, donde se establece una 

relación de dominio, el esrudiante puede ser 
afectado por la depresión (lado negativo del 
estrés). Se le observa aburrido, con apalfa 
hacia la clase y falto de motivación. El estu
diante comienza a albergar sentimientos de 
inseguridad. temor a cometa" errores, impo-

Evolución de la familia puertorriqueña 
Por Prof. Vicente Se"an.o 
Bibliotecario-filler PoiiCe 

La familia ha cumplido una función 
dinámica desde los primeros tiempos en la 
historia de la humanidad. 

No es fácil determinar con exactitud el 
modo en que se inició la vida en familia. 

Hay un manto oscuro que no deja ver lo 
ocurrido en los primeros tiempos del pro
ceso histórico de lo que se describe como 
la vida en familia 

En los tiempos modernos se habla de que 
la vida familiar proyecta unas relaciones 
de más igualdad entre los miembros. Las 
acciones autoritarias del padre en la fami
ha trad1c ional se e.c;tán tomando como 

'cosa del pasado. Para llegar a esa etapa en 
• la evolución familiar se ha tenido que 
_pasar por cambios: "el urbanismo y el 

desarrollo tecnológico de la sociedad". Y 
a e..~s cambios ha estado atado el proceso 
evolutivo de la familia. en la historia uni
versal. 

Uncasotípicodeestaevoluciónes lafa
milia puenotriquel\a 

A. La familia tradicional 
En la familia tradicional puenotriquefta 

el poder de mando y autoridad radica en la 
figura paterna. Dueno y senor de vida y 
propiedad. La esposa y madre está en un 
nivel secundario de autoridad. Era ram
bién una subordinada. La condición de 
hombre, mayor de edad y trabajador, 
además, de ser el progenitor, lo hacen el 
principal responsable de ser el proveedor 
para el mantenimiento de todo~ lo~ miem
bros de la familia. 

Se vivía en comunidades agrícolas, ba
~ada en una economía de sub istencin 
donde se consumía todo lo que se produ
cía. 

Los padres se dedican a cnar y dtngJr el 
desarrollo de sus hijos, además de servrrle 
de modelo y maestros. 

Eran tiempos de pobreza extrema. Sola
mente unos cuantos eran afonunados; los 
hacendados y los absentistas. La e...;casez 
de vivienda era patente. Los pocos em
pleos, la escasez de escuelas, las enferme
dades y la falta de carreteras agravaban la 

situación de la familia puertorriquefta en 
esa etapa. 

En otras palabras, Puerto Rico tenía 
todas las características de un país subde
sarrollado. 

B. La familia de hoy 
La industrialización transformó a Puerto 

Rico. Ya en los anos '40 se puede lbablar de 
una industria liviana (textil). Comienza el 
movtmiento de nuestra gente de los cam
pos hacia los centros urbanos buscando 
nuevos horizontes económicos en su vida 

Las décadas de 1950 y 1960 reciben el 
ampacto de cambios en la tecnología y el 
urbanismo recibe el únpetu y la fuerza de 
nuestra gente en movimiento que saca sus 
p1es de la tierra Y esa situación de cam
btos impacta la relación familiar. Nuevas 
fuentes de empleo en industriaS de nueva 
tecnología, hacen que el trabajador se aleje 
de su hogar ... Y las mujeres también lo 
abandonan para integrarse al mundo del 
trabajo. En la actualidad, padres y madres 
pasan todo el día fuera del hogar, y ya ni 
regresan a almorzar. 

tencia, e insuficiencia. De esta forma su 
motivación hacia la clase disminuye y se 
refleja en sus fracasos académicos. 

Según el Dr. Pettt Rusell los estudiantes 
tienden a olvidar porqut bloquean las expe
riencias de ansiedad a nivel i.ncoociente. de
sarrollando un trauma coo relación a la mate
ria que está aprendiendo. El estudiante pre
senta entonces, problemas de aprendizaje ya 
que inconscientemente evita concenuarse en 
la clase y olvida con facilidad lo enserumdo. 

Muy diferente es cuando el profesor impar
te su ensellanza con el deseo de hacerlo. con 
motivación, tratando de desarrollar la creati
vidad en los estudiantes y utilizando buenos 
métodos pedagógicos de ensenanza. Las de
mandas del curso actúan como "estresores" 
positivos ya que el estudiante disfruta apren
diendo. Los profesores que utilizan la meto
dología adecuada generan el análisis crítico y 
un ambiente propicio para el aprendizaje. 

Una vez hemos considerado el estrés como 
parte integral de nuestras vidas, debemos 
aprender a manejarlo. Debemos estar recepti
vos a los cambios y encararlos positivamente 
para desarrollar seguridad en nosotroS mis· 
m os. 

Los estudiantes univeTSlt.a.rios deben utili
zar la enseftanza de la fábula de la liebre y la 
tortuga para lidiar con el estrés que le provo
can las demandas acadbnicas. Como liebres, 
deben participar en la clase en forma dinámi
ca, enérgica y competitiva Cuando las pre
siones de la vida universitaria se tomen difí
ciles y complicadas, deben ser corno la tortu
ga: aceptar el reto, continuar la marcha paso a 
paso, con valor, hasta lograr la victoria. 
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En Aguadilla 

APRUEBAN PROVECTO- vieron traba..;-to en nuestro Colegio, en 
ooordinaci6o c:on el Programa de ADT, 

El Departamento de Edocaciórl en Wu- 120 esüld.iantesde escuetas intermedias y 
hington notifiCó la aprobak:i6n de lá Pro- superiores de la Región. Los mi~os par
puesta de Servicios EducatiVO$ para los ticiparon de uo Progtama <le Crecimiento 
ColegiosdeAguadiUá y Baaanqoiw.Fue y Desarrollo Per$ooaJ dónde se enfatiza
aprobada la cantidad de $~3 parad ron,entreoá'OS.temascomoluutoestima, 
pnmer afto; ccn un nuew enfoque ea el manejo ilellicmpo, higiene personal. nu
m de las ciencias. El proyeao CXJIUi. trici6n y beeo ~icio, actitudes y vaJo.. 
nuará clírigiMdolo la Sra. Nayda S. res. ~ que estaS oportunidades 
Vargas y juntQ a ella JC recluwion pupo tean uno do loe medios para qut: nuesuos 
de profesionales en el út.a de~ jóvenes·~ prep11a1 para d ~undo del 
y ~fesores en las Mea$ do ~ UAio· · 
Me-MiitjN! 1n ... u. e~ ----~s. ~'>""' Y 

NOMBRAN PERSONAL 
_ y DIRECCJON DEL NO-DOCENTE 

PROGRAMA 
En Aguactilla se han Jealizado los si-

Asimismo. el De~ do Bduc.a- guiec:~t.esnombnmientos: Sra. Iris Aqwno 
ción eo WashingtOn a(XOb6 la ~ Ctuz. direckn:Pn)grama de CertificadOs; 
"tJpward Bound• AguadiJia-~ Sna.RoaoL Prau. oficial de Promoción y 
quecrearalaDireecióndet.Programaeod ReclutamltftiO;Sr.Jorge Vélez..coordina
CólegioRegiooalenAguatl,iDa.Pndicba dor.Pr9gfcsmaGradOAsoéiadoenEferme
posición se IIOiniJro a la Sra. Jvonae N». ría: Sr. !J<AC Vega Solo, orientadot profe
vedO Echevartfa. quien JC desea;~ sional~AVANCE; Sr. Abraham 
romo OrieniadQra Profesional co. el p¡o., Vaei.Figucroa.~éauco de :Audiovisual '1 
grama "Qpwird Bouod". La Sna. Matilde Sra. Matildc Toas SeSentón, orientadora 
Tosas ~ 1a nue\'8 Orientadora dd. .Pro- PnlfeSióOal Proparna "Upward Bound ... 
gama. 

NUEVOCONSF.JO 
DE f!STUDIANTES 

Lós estlvfúmleS de la JntcraiiJc'Zicana de 
A¡uadiUaejerda'on su derecho al vonEl 
nuevo Consejo de Estl.ldianles quedó 
ronstituido de la Sl~te manera: Lis· 
becb An::e Afucho, ¡nsi~ta; David Al-
(lar()!'ado Torres, v~presidmte;santa Pa
redeS Vékz, 1ésoreta: Wand3. Valeolfn 
Medina. secreuuia. Vocales: Eva Bonet 
MérJdez, AbigaiJ Gómez. Ni1sa N~ 
Veüzquez. Usseu.e Padua Barrios. Mi
guel Ruíz Hem6ndez. 

Con lamecade formar: un grupo de traba· 
jc) efcccivo, se OI"_Plizó el Taller de~
citación de eae afto. Ese taUec se nevó a 
cabo~lottt!W31 de mayo y 1 ro. de 
junio; Alll los escnctiama IDYieron la 
QPOl1UDidad de p.uidpar en vmos adits
nmaentOs ,iObre temas tales como: Jide.. 
razgo. ~ 10)' yo en el grupo? y et 
M.B.TJ. Uaa 001a distintiva fue que cada 
~(tirigióporlomeDO$&me~· 
ciogrupaL 

Dermitivamente lenbnOSc:alidaleneaae 
Consejo de Bstu<tiaoces. ¡Adelante! 

NAYORES OFRECIMIENTOS 

La Intetam«icana ofrece nuevos'tiáchi· 
llerasos en Tec:aología en Ingeníeriá EJec. 
tróoica. Biología y Computadoras, y Gra· 
do Asociado aa Enfermería eo COQidina.. 
ción coo d Hospital San cartos. 

PREPAilANDOTE PARA EL 
Mtn-IDO DEL TRABAJO 

CAMPAMENTO DR VERANO '90 

Pm lrma. 'Vt!lf.lt llire:ctora (fe 
Edilcad61l CIHfliltwada . 

Desec:ISos de scrvtr a la Comunidad 
Agnadi11ana y pueblos Jimíuofes de la ln
amunericana m Aguadilla discnó su 
~do Verano al qoe llamamos 
ln&el' 90: Dislndindo y A~. Se 
~ niftosdesde los 5 basta 14 anos. 
~ niOOS wvieron la úpOI'tooidad de $t~ 
1ecciooac aqOCUois talleres a tono con sus 
m&erese$.. Di$fJ:ul.aron de: Oímcas de 
tems,VOlibOI. t.1mcesto ysotiball, apren· 
diza.JC dcllledado. clases de computado
ras.. nülillOalidade: como ~nuuaen camJ. 
seca y fenis~icrorn. ádomos para 
él cabéllo en ~enuus"'. ~ con 
~ ancoles y maderiL VtSita
roalugaoesdojocats comolas C-uevas de 
Camuy ydTibesenPonce. Disfiutaron de 
un <tia de playa, '1 de un •'fleldda)'". CuJm¡.. 
nó d CJanpiPN:GIO coo un díá de logro$, 

don3e se pmnjóla excelencia en las dis· 
timM IICiividadls en que se:desta<:aron los 
pal1iciplmes. 

Con1ribuy6 a1 wto del ~pamento 1a 
dedicación. d c::ompromiso y el amor que 
~ btlDSII'uClOreS en el desempetló 
de sus tareas. Los ninos se recibían a las 
7!30 am y auncpae len'llinaban a las 4:00 
pm. ~ 3CI'Vicios nasta· las 5:00. 
COQPe:raDdo am bs padtes que por su tra
bajo no podfm ft'.COgerlbs. ÜlS nilloS dis
frular'Oil de almuerzo servido por nuestra 

cafetcrút FJ día 29 de junio terminó el 
~ alejAndóse etaJboroto, las 
risas infaüdles y las ua~ Sabemos 
que 1ot ailkJ8 disfnuaroo su estadía con 
nosoiiOL ~ ~ diSfMit 1311 

be:nDotla~-·d p 6ximo ~-

Puente entre empresarios y la Universidad 

Jura01entan directivos de la 
Junta Asesora Empresarial 
Por Ana C. Laustll 

En las facilidades de Digital Cor¡xntion de 
Aguadilla se iniciaron los actos que conduje
ron a la instalación y jw-amentación del cuer
po directivo de la Junta Asesora Empresarial 
en Aguadilla. 
. El helicóp1ero de Digital, como una cortesía 

más de dicha compallía. transpató a los invi
tados especiales: Dr. José R. González, pre
sidente de la Universidad; Carlos Diago y el 
Ledo. H~tor Jiménez Juarbe; desde San Juan 
a Aguadilla y de Aguadilla a San Juan. 

Representantes de la Compallía Digital y de 
la Universidad Interamericana recibieron a 
los invitados y les entregaron el programa 
correspondiente a los actos del día. los que 
comenzaron con una 013Ción dirigida ¡xx-la 
profesora Diana Liz Vélez, coordinadora y 
directora de vida religiosa de la Universidad 
Interamericana. 

Acto seguido, el Sr. Hossein Farisadech, 
Conmprroller Financiero del Caribe, en re
presentación del Sr. Miguel Nazario, gerente 
generaJ. dio la bienvenida a todos. La Sra 
Hilda Bacó, directora de la Universidad Inte
ramericana en Aguadilla, habló sobre la ftlo
sofía y visión de la Junta Asesora Empresa
rial. 

La presentación de la directiva de la Junta 
AsesoraEmpresarialestuvoacargodeiLcdo. 
Héctor Jiménez J uarbe, Vice-Presidente E~ 
cuúvo de la Asociación de Industriales de 
Puerto Rico. 

La J uramentación la realizó el Dr. José R. 
González. presidente de la lntuamcricana. 
Las personas juramentadas fueron: Luis Ri
vera Oyola. gerente de operaciones Digital; 
Milton Segarra, de la Compallía de Turismo 
de Puerto Rico; Edwin Román, gerente del 
Banco Santander de Aguadilla; Neftalí Mén
dez, oficial de la Cooperativa de Ahooo y 
Crédito de Aguadilla; Hilda M. Bacó, directo
ra Universidad lnterameñcana en Aguad.illa; 
Rosa Pellot. Gerente de W ABA Radio y 

Cannen Cazurro. directora del Programa de 
Educación Superior para AduliO:; de la IDicr 
en Aguadilla 

Juramentados los miembros del cuerpo di
rectivo de la Junta Asesora Empresarial. el 
Dr. José R. González dio un mensaje conciso 
y rico en con1enido. 

Luis Rivera Oyola, gerente de Digital 
Equ.iJ'Ifllent Corp. de Aguadilla, tuvo a cargo 
el mensaje oficial de la Junta. Su exposici6o 
fue clara y precisa respecto a la misión, metas 
y caminos a seguir para lograr los propósitos 
de la 1 m11a A$CSOra Empresarial que soo ri
culación entre el mundo del trabajo y la edu
cación. 

Mil10n Segarra. coordinador de Vauas de 
Europa (Compallía de Turismo),tuvo a cargo 
la presentación del orador invitado, Carlos 
Diago, Sub-Director de la Compallía de Tu
rismo de Puerto Rico, presentó una magnffi
ca ponencia sobre el turismo en el Noroeste y 
enfatizó el desarrollo de .. Costa lsabela'". 

La conclusión fue Wl8 exhortación haCia la 
preparación, readiestramiento e imegración 
hacia el inminente desarrollo del Noroesac. 

Luis Rivera Oyola clausuró el acto de la 
mal\a.na e invitó a los presentes a un recorrido 
por la planta. obsequ.i.ándonos luego coo uo 
suculen10 almuerzo. 

Los invitados representantes de la Banca, 
Comercio, Industria, Salud. Leyes, Gobiemo. 
Comunicaciones. Docencia y Turismo, visi
taron las facilidades de la planta. 

El Ledo. Héc10r JiménezJuarbeco-ncluyóel 
día con unas elocuemes y aleruadcns 
palabras ... "si aspiramos a preparar seres 
humanos capacitados parn desempei\arseCXIl 
éxito en el mundo del trabajo, solamente lo 
lograremos mediante la aniculación real c:o
lre ustedes, como dirigentes de empresas y 
nosotros como forjadores de ese empleado 
que ustedes necesitan". concluyó dicienOOeJ 
empresario. 
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A V ANCE y otras alternativas para adultos que trabajan 
Por Sonia Ftliciano 
Oju:ial de Comunicaciones 

Los cambios demográficos en Pueno Rico muestran una 
~dencia creciente hacia una población adulta más numero
sa. dato que se refleja en que hay más estudiantes adultos que 
estudian y trabajan. La oferta académica constituye el 
servicio más importante que ofrece la Universidad a la socie
dad. Dentro de ese maceo, la Universidad Interamencana de 
Puerto Rico ofrece una excelente alternativa de estudios para 
la población adulta que trabaja, a través del programa A vanee, 
un pograma de educación superior paca adultos, innovador 
y flexible, disenado exdusivamcnte paca mayores de 21 años. 
El éxito de este innovador progrc1111a está garantizado. Desde 

su establecimiento en 1985 su matrícula ha ido en aumento y 
hoy cuerua con más de 6,700 estudiantes. A través de Avance, 
estos estudiantes pueden obtener un diploma hasta el nivel de 
Bachillerato y preparar su propio plan de estudios de acuerdo 
a sus necesidades personaJes, profesionales y educativas. 

El estudiante también puede seleccionar el número de 
créditos que va a tomar cada semesue y obtener crédito 
universitario mcdiame la evaluación de los conocimientos 
adquiridos por la experiencia del propio estudiante. 

El Consejo de Educación Superior (CES) reconocio la 
calidad de los programas ~ A vanee, que se ofrecen en todas 
!las unidades de la Inter, durante la reevaluación del pasado 
mes de abril para la renovación de la licencia de la Universi
dad Imerarnerico.na de Pueno Rico. 

La totalidad de estudiantes de A vanee representa el 19% de 
la matrícula promedio subgraduada y para 1989 la matricula 

Recinto Metropolitano inició el Certificado Profesional en 
Gerontología) actualmente se elaboran propuestas para ofre
cer Programas Certificados en el área de Récords Médicos, 
Computadoras, Ciencias Secretariales y Contabilidad. 

Por otra parte, la población adulta con dominio del inglés 
como primer idioma también cuenta con una alternativa de 
estudios para un Grado Asociado, Bachillerato, o Maestría en 
el Programa Trimestral de Inglés, que solamente ofrece el 
Recinto Metropolitano de la Universidad lnterarncricana. El 
programa se inició en 1967 para satisfacer las necesidades 
educativas de la población militar en P.R. y hoy brinda la 
oportunidad de crecimiento académico a aquellos lUjos de 
padres puenorriquci\os que regresan de los Estados Unidos 
contineotales,aqueUosestuJiantesquenodominanelespaiiol 
o simplemente paca aquellos estudiantes que de..<;ean mejorar 
las destrezas en el idioma inglés a través de un currículo 
totalmente en inglés. 

Los cursos se ofrecen mayonnente durante la noche y los 
sábados. No ob:.tante, desde octubre de 1988 se ofrecen 
cursos diurnos. Este programa es único en su clase en Puerto 
Rico y Jos estudiantes lo prefieren porque pueden adelantar 
sus estudios ya que tiene cuatro trimestres al ano. Unos 250 
estudiantes se benefician del Programa Trimestral de Inglés 

- aumentó a 6,784. Sin embargo, el ofrecimiento académico de 
la Universidad lnteramericana no se limita sólo al programa 
Avance. La lntet cuenta también con el Programa de Certifi
cados mediante el cual, al cabo de un allo y medio de estudios, 
el estudiante obtiene un ceruticado universitario de acuerdo al 
pogra.ma de selección. Actualmente el Colegio de Ponce ya 
está ofreciendo los ¡xogramas certificados de Asistente Den
tal, Ctencias de Computadoras, Oficinista Dactilógrafo, En
fermería de Cuidado Intensivo y Enfermerfa Anestesista. El 

A nivel subgraduado el Programa ofrece cursos conducen
tes a: Grado Asociado en Ciencias Aplicadas con concentra
ciones en Administración Comerical y Contabilidad, Bachi
llerato en Artes en Administración Comercial con concentra
ción en Mercadeo, Contabilidad y Sistemas Computariz.ados 
de Infonnación Gerencial. En el nivel graduado el esmdiante 
puede obtener una Maestría en Administración Comercial con 
concentraciones en Mercadeo y Recursos Humanos. 

La competencia entre las instituciones de educación post
secundaria para atraer y retener a los estudiantes es agresiva. 
Poresarazón sehacefrecuenteescucbarofrecimientosac:adé
micos ajenos a la realidad social del país y a las ofertas de 
empleo que lanzan las instituciones públicas y priva~. 
Mientras la compentencia continúa, la Universidad Interame-

ricana concibe la formación profesional del estudiante bajo el 
prisma de su responsabilidad de servicio al bienestar de Pueno 
Rico, y se reafirma en su meta de ofrecer excelencia como la 
primera institución educativa privada de la Isla y del Caribe. 

10º a iversari del Campamento del Programa "Upward Bound" 

Por Alma Mart(nez 
San Germán 1 nrt:ramuica!lll 

El Programa "Upward Bound" de San 
Germán llevó a cabo su Campamento Resi
dencial durante el período del 3 de junio al8 
de julio de 1990. Este. a diferencia de otrOs 
anos, se caracterizó por un espíritu de celebra
cióo, pues el programa cumplió 1 O anos de 
servicios en San Gennán Interamericana. 

NuestrOs jóvenes estudiantes de grados 
10,11 y 12deescuelasuperiorcomenzabanel 
dia con una rutina de calistenia, un programa 
académico de inglés, espaftol, matemáticas y 
cieocias de computadoras. Por las noches 
participaban de sus actividades favoritas 
(brale, baile, deportes y manualidades). 
Pero no todo fue estudiar y hacer ejercicios, 

· también participaron de obras teatrales, con-
ciertos, servicios religiosos, actividades de 

.. -c::ooCratemización y viajes culturales, como 
visitas a museos y monumentos históricos. 

Entre las actividades especiales realiza
<W podemos destacar la Noche de Talentos, 
donde los estudiantes demostraron sus habili
dades artísticas., y las Justas Inter Programas 
"Upward Bound" ubicados en las universida
des de la isla. Fue un día muy hermoso por su 
colorido, donde reinó la alegria y el respeto 

que promovemos en nuestro programa El 
día culminó con un Baile de Confraterniza
ción. 

Nuestro Campamento este ano dedicó el 
Día de Logros a la celebración de los 1 O ai'los 
de haberse establecido esta propuesta en San 
Germán. Se invitaron los ex-alumnos atendi
dos y pudimos reunir un grupo de 500 perso
nas entre los que se encontraba el personal 
que trabajó, padres y esmdiantes que partici-

paron del mismo. 
Fue un día de gratas emociones al recibir 

77 ex-alumnos profesionales que se desem
pel\an exitosamente en sus respectivas comu
nidades. 

Nuestro campamento fmalizó con los tra
dicionales Actos de Graduación, donde indu
dablemente quedó comprobado nuestro logo: 
diez allos promoviendo la igualdad de oportu
nidades educativas. 

La hOnnlgUfta matdecia at viento 
lln...,que ~cm algui\O$~tos 
era suJunctón j)dnclpal. "~ . 
y mtetdi'IS .. esto hada, 
por anna que en lOS o¡os tt cayó. 
quedóclegall ~ 
penlendo tu CII1CCI6ft.. . ~···* 

·:·. 



INTERAMERICANA EN GUAYAMA 

NUEVA SEDE COMISION PUERTORRIQUEÑA 
DE ACCION SOBRE ALFABETIZACION 

Por Gilberlb Moralts Napoleoni 

Como ejemplo del esfuerzo común un gru
po de ciudadanos fundaron el pasado 27 de 
febrero de 1990 la Com1s16n Puertorriquena 
de Acción sobre Alfabetización. Esta gesuón 
tuvo su motivación al declarar la UNESCO el 
1990 como" Arlo Internacional de la Alfabe
tización", además de la aha incidencia de 
analfabeúsmo en la Isla (11.5 porciemo de la 
población de 16 anos o más, para una escalo
friante cifra de 228,884 personas) y la nccesi
dadimpeñosaderealizarunesfuerzoconjun
to enlre todas las organizaciones guberna
mentales y educativas, públicas y privadas, a 
favordelaalfabetizacióndeadultosenPuerto 
Rico. 

ras.4. Diseftarplanes acorto y largo plazo con 
estrategias que contribuyan ideas innovado
ras al logro de la erradicación del analfabetis
mo en Puerto Rico. 5. Promover la investiga
ción y publicación deesmdios sobre la alfabe
tización en Puerto Rico. 6. Crear un Centro de 
Información e InvestigacJón sobre Alfabeti
zación. 7. Identificar fuentes de recursos ex
ternos y someter propuestas que provean fi
nanciamiento a la entidad y los JXOgramas de 
alfabetización en Puerto Rico. 

Esta Comisión delineó como su misióo "fo
mentar los lazos de unión entre todas las 
organizaciones alfabetizadoras en Puerto 
Rico con el propósito de crear una red que 
conuibuya a erradicar el analfabetismo para 
el ano 2000". Enue sus objetivos se lnlZMOn 
los siguientes: 1. Darle viavilidad al poblema 
del analfabetismo en Puerto Rico. 2. Coordi
nar acti vidadesdoode se compartan experien
cias, ideas y se tracen estrategias para el logro 
de nuevos programas y fortalecer los existen
tes. 3. Reclutar nuevas conecciones para au
mentar la red de organizaciones alfabetizado-

La Junta de Directores de esta Comisión 
quedó integrada por el Sr. Giberto Morales 
NapoJeoni, presidente; Lic. Antonio J. Moti
na, secretario; Dia. Margarita del C. lnfiesta, 
relacionista público y la Sra. llsa Malpica, 
tesorera. El Sr. Morales se desempefta como 
director de biblioteca en la Interamericana en 
Guayama. el Lic. Molina es el actual presi
dente de la Asociación Puertruriquel\a de la 
UNESCO, la Dra. Infiesta es la directora de 
comunicaciones del consejo de Educación 
Superior de Puerto Rico, mientras que la Sra 
lisa Malpica se desempefta como registrado
ra en el Colegio Universitario de Arecibo de 
la Universidad lnteramedcana. Entre sus con
sejeros la comisión contará con la Sra. Ana V. 
de León, directora del Programa de Alfabeti
zación del Departamento de Instrucción 

GUberto Moraltt Napoleonl, duranll su alocuct6n lntl lot aalallrus al foro de atflbltlDclón. 

Pública; el Dr. Ismael Rarnírez Soto, directa 
ejecotivodelConsejodeEducaciónSuperior; 
el Lic. Anibal Irizarry y la Sra. Cannen Pérez, 
supervisora del Programa de Alfabetiz.aci6n 
VISTA de la Oficina deJ Gobernador. Se 
vislumbra aumentarla lista de consejeros con 
educadores, intecLuales y ciudadanos distin
guidos de Puerto Rico y eJ exterior. 

La sede de la Comisión será la Biblioteca 
Luis Palés Matos del Colegio Regional de 
Guayama de la lnteramericana en Guayama, 

BRILLANTE CONCIERTO DE MUSICA DE CAMARA 
La Interamericana en Guayama culminó el ano ladémico 1989-90 

con broche de oro al prcsenlar el Concierto de Música de Cámara con 
la participación de 30 músicos pertenecientes al Festival de Orquestas 
Siufónicas Juveniles de las Américas. 

El Concieno fue dirigido por el maestro Harry W'unmer, famoso 
chelista vienés acrualmente radicado en la ciudad de Nueva York. 
Entre los 30 músicos se encontraban jóvenes de los países de México, 
Canadá, Honduras, Costa Rica, Estados Unidos y Puerto Rico. 

La actividad coordinada por la oficina del direc!Or del colegio, Dr. 
Samuel F. Febres, y el personal de la Biblioteca Luis Palés MalOs fue 
dedicada a Jos colaboradores del Colegio de Guayama. quienes en una 
fonna u otra contribuyeron al logro de sus metas y objetivos. 

Entre los asistentes al concierto hubo representacióñ de Distrito 
Escolar de Guayama. la Prensa local, el Comercio, la lndusrria y ciu
dadanos particulares colaboradores de la Interamericana en Guaya
ma. A eUos nuestro agradecimien!O. 

Uno de los momentos más emocionantes del Concierto swjecuando 
el joven compositor puertorriquello Jorge de la Torre secoofundió en 
un abrazo fraternal con el maestro Wimmer luego de interpretarse sus 
tres composiciones. 

DONAN MATERIALES A LA SALA PALESIANA 

La Biblioteca Luis Palts Matos de la lnteramericana en Guayarna 
recibió la donación de unas 400 piezas de materiales de objeros de 
archivo y museo relacionados con la familia Palts Matos, poeta 
guayamts. Dichos recursos pasarán a fonnar parte de la acmal colec
ción sobre don Luis PaJés Matos y su familia; y estarán disponibles en 
la Sala Palesiana. 

Entre los materiales recibidos se encuentran~ libreta de apuntes de 
dona Consuelo Maros Vicil (madre de Jos Palts Matos), acta de 
matrimonio de dm J~ AniODio Palts Ants y dofta Coosuelo Matos 
Vicil (padres de los padres de PaJés Malos), documtJltoS de nombra-

El compositor Jorge de la Torre. ala Izquierda, posa junto al maestro Harry 
Wlmmer e Integrantes de la Orquesta Sinfónica Juvenil de laa AIMrlcaa. 

miento militar a don Casiano Matos y Canales firmados por la Reina 
Isabel y con fecha del lO de abril de 1859; unas 43 fo!Ograffas de Jos 
PaJés Anés, Patés Matos y Matos Vicil Además, se entregó una 
mascarilla monuaria y una mano en yeso de don Luis Patés Matos, 
entre los muchos otros objetos recibidos .. 

Gilberto Morales Napoleoni, director de la Biblioteca; Rosa María 
Pimentel, referencista, Marlene León, bibliotecaria de la Sala Palesia
na; miembros del personal de la biblioteca y de la administración del 
Colegio, recibieron a Ana Mercedes PaJés, hija de don Luis Patés 
Matos, Maria Consuelo Palés (bija de don Gustavo Palés MalOs, Nora 
Palts {sobrina de los poetas) y Otros familiares en la Sala Palesiana. 

La Sala Palesiana tiene el concep10 de Bíblioteca/Archiv<VMuseo y 
se encuenta actualmente en el proceso de organizar y catalogar los ma
teriales disponibles. Actualmente la administración de la biblioteca y 
su Comité de DesarroUo de la Sala Palesiana se están dedicando a la 
coordinación de la apertma de dicho centto, la cual se planifica 
ceJebrar durante el mes de noviembre de 1990. 

GPO Box 1559, Goayama, PR 00655; teléfo
no 864-2222. 

PRIMER FORO 

El pasado 4 de junio blvo lugar el Primer 
Foro de la A.lfabetización celebrado en la Sala 
de Conferencias del Consejo de Edwlcióo _ 
Superior de Río Piedras; dondesepresentólas 
metas, objetivos e itinerario de actividades de 
la recientemente fundada Comisión para la -

cual la Interamericana en Guayama sirve 
como sede y Cenao de Información e Inves
tigación. 

Mediante la celebración de este tipo de ac
tividades, la ComtSJón pretende continuar lo
grando los objetivos de "coordinar activida
des donde se compartan expenenetas.tdeas y 
se tracen estrategias para el logro de nuevos 
programas" y "darle visibilidad al problema 
del analfabetismo en Pueno Rico". 

Las ponenciaS pnncipales del Foro estuvie
ron a cargo de los siguiemes educadores: Dr. 
Ismael Rodríguez Bou, director ejecutivo del 
ConseJo de Educación Superior; Sra. Ana V. 
de León, direc!Ora del Programa de Alfabeti
zación del Departamento de Insuucción 
Pública, el Dr. Eduardo Aponte, profesor del 
Departamento de Pedagogía de la U.P .R.-Río 
Piedras. Los deponentes trazaron la trayecto
ria histórica del problema del analfabetismo 
en Puerto Rico desde pñncipio del siglo XX, 
presentaron programas de alfabetización en 
vigencia con las actividades de éstos y fonnu
laron recomendaciones para buscar reducir la 
cifra de analfabetos en el país, que actualmen-
te supera eJ cuarto de millón de personas. • -

Enb"e Jos asistentes a esta actividad se en
coruraban el Lic. An10nio J. Molina, secreta
rio de la Comisión y actual ¡xesidcnte de lá 
Asociación Pueruxriquefta de la UNESCO; 
Sra. 1lsa Malpica, tesorera de la Comisión y 
Registradora de la Interame.ricana en Aieci
bo; Dr. Juan R. Femández, rector de la 
U.P .R.-Río Piedras y representantes de las 
principales universidades y agencias gub«
namenwes del país. 
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{t6ros 

_ La invasión de Granada y las revoluciones en el Caribe 
Revolución e intervención en el Caribe: las 

lecciones de Granada es el título de la más 
reciente publicación del Centro de Investiga
ciones del Caribe y América Latina (CIS
CLA) de la Universidad Ioteramericana de 
Puerto Rico, Recinto de San Germán, según 
anunció su director, Dr. Juan E. Hemández 
Cruz. 

Editado por el Dr. Jorge Heine y publicado 
por la Editorial de la Universidad de Pitts
burgh, esta antología recoge una colección de 
ponencias de una docena de eminentes inves
tigadores noncamericanos, europeos y cari-

bel'los, rales como Tony Thomdike, Anthony 
Payne y Vaughan Lewis. El trabajo se en
cuentra dividido en cuatro secciones: La 
Situación Interna; Asuntos Internacionales; 
La Crisis y sus Efectos y un Análisis Compa
rativo. 

El libro constituye una gran aportación al 
análisis de la problemática política caribeña: 
la invasión por parte de los Estados Unidos de 
un territorio del Caribe de habla inglesa. 

Destaca el libro la importancia de la revolu
ción del Partido de Maurice Bishop, Partido 
del Gobierno Revolucionario del Pueblo, al 

Panel sobre la emigración en 
Latinoamérica y el Caribe 

El doctor Juan E. Hemández Cruz viajó a 
Madrid, Espafta, para participar del XII Con
greso Mundial de Sociología y presidir un 
panel sobre las "Tendencias actuales de la 
emigración en Laúno América y el Caribe". 
El doctor Hemández Cruz es profesor de 
sociología en la Universidad Interamericana, 
Recinto de San Germán y Director del Centro 

- de Investigaciones del Caribe y América 
Latina (CISCLA). 

Entre la ponencias que se díscuúeron en 
su panel se destacaron la de los profesores 
George C. Myers y Clara G. Musch.lcin de la 
Universidad de Dulce, que trataron sobre el 

estatus e ingreso de los migran tes que regre
san a Puerto Rico. Ouas dos ponencias lr"ata
ron sobre Puerto Rico: "El sector informal y 
la migración internacional: El caso de los 
dominicanos en Puerto Rico" y" ¿La circula
ción internacional de la mujer del Caribe, está 
esuucturalmente detenninada?", por los pro
fesores Jorge Duany de la Universidad del 
Sagrado Corazón y Dennis Conway de la Uni
versidad de Indiana, respectivamente. 

El tema "Voto ausente. Participación 
de los puenoniquei'los que residen en los Es
tados Unidos en el proceso plebiscitario", fue 
tratado como problema sociológico que re-

haber logrado una transición bacía el socialis
mo en una isla pequena y subdesarrollada y 
los efectos en ésta de la invasión norteameri
cana 

Vista en la uadición de las grandes revolu
ciones del área: la Revolución Haitiana de 

RECONOCIMIENTO 
A CONSERJES DE 

SANGERMAN. 
Estudiantes de la 
organización de 

orientadores esbl
dlantlles entregan 

placas de reconocl· 
miento a Aguatrn 

Otlvencla, aupervl· 
sor de Conse~es y 

a Orlando Vega, 
supervisor de la 

Guardia, por la ex
celente labor que 
ambas dependen
cias han realizado 

en este recinto. 

quiere estudio y dcfmiciones. El aspecto 
circulatorio de la emigración puertorriqueila, 
la descendencia étnica puertorriquei'la de 
segunda y tercera generación en Estados 

1804 y la Revolución Cubana de 1959, el 
editor hace un impresionante paragón de la 
Revolución de Granada con las anteriores en 
su alcance y los cambios sufridos por las 
instituciones políticas del país durante este 
periódo. 

Unidos y la amalgamación étnica y racial 
fueron concepto~ discutidos por el doctor 
Hemández Cruz al dirigirse a la comunidad 
académica internacional. 

Periodista húngaro explica los cambios en la Europa del Este 

. -

El periodista húngaro Tibor Veress, miembro del 
Centro HúngarodeEstudiosCaribetlos, visitó el recinto de 
San Gennán de la Universidad Interamericana, donde fue 
huésped del Centro de Estudios del Caribe y América 
Latina (CISCLA). 

Durante su estadía habló a los estudiantes de Ciencias 
Políticas sobre los rápidos cambios que están ocurriendo 
en Europa del este y sobre la economía d~l mercado. Los 
esrudiantes le confrontaron, mediante preguntas, sobre 
algunas ventajas del sistema socialista y cuestionaron 
hacia dónde se dirigen los cambios actuales. A lo que 
Veress replicó que "se trata de diferenciar la tdeología y 
economía y que de lo que se trata es de mayor libertad y 
participación individual para hacer las cosas". Y agregó 
que .. la participación individual en su país debe ser más 
creativa y no tan pasiva". 

Veress ha realizado una extensa gira por los Estados 
Unidos donde visitó centros educativos e industriales. A 
PuertO Rico vino con el propósito de ac<Xdar programas de 
intercambio con la Universidad Interamericana con el fm 
de pennitir un conocimiento real de las sociedades del 
Caribe y América Latina en Hungría y al mismo tiempo 
~xponer la historia, el arte, el folklore y la vida cotidiana 
del pueblo húngaro. 

~ 

Estos acuerdos se materializará con una visita el pró-
ximo afto, en que los estudiosos húngaros recopilarán in
fonnación de América Latina y el Caribe para ser integra
da al currículo escolar húngaro. Dos objetivos mayores 
serían crear programas docentes y de estudios Latinoame
ricanosydelCaribe,elestablecimientodeunmuseo,ídeas 

'nbor v ...... dUrantiiU 
~6ñenSen --

ambas dirigidas a proveer un trasfondo que viabilice la par
ticipación económica mutua. 

Un grupo de profesores de la U Diversidad Interamerica-

na será invuado para exponer las realidades históricas, so
ciales y culturales al pueblo húngaro. Además, se ocgani
zarían viajes de estudios a ese país. 



XXII CONGRESO INTERNACIONAL DEL 9 AL 14 DE SEPTIEMBRE EN SAN JUAN 

FORO CIENTIFICO SOBRE EL 
AMBIENTE Y LA INGENIERIA SANITARIA 

Por Dr. Wilfrido Soto de Arce 
Prof. de CieiiCias Ambit~~tales 

Científicos de 23 países de las Arnúicas y 
Espat\a se reunirán del9 all4 de septiembre 
en PuertO Rico para aponar sus conocimien
lOS al avance de la Ciencia y la conservación 
del medio ambiente. Con motivo de ampliar 
la investJgación científica sobre la contami
nación del agua. la Asociación Jnteramerica
na de lngcnicria Sanitaria y Ciencias del Am
bient.e (AIDJS) celebrará en el Hotel Caribe 
Hihon de San Juan, su Vigésimo Segundo 
Congreso lnt.eramericano de Ingeniería Sani
raria y Ciencias del Ambiente bajo el Lema 

"Camino al 2000 forjando hoy una mej<r 
calidad de vida". 

Según el presidente de AIDIS, Paulo 
César Pinto, "San Juan se convertirá en la 
Capital Ambiental de ambos Hemisferios", 
durante la referida semana. 

Al presente, hay una intensa preocupa
ciónen todo el mundo sobre la contaminación 
de las fuentes y la degradación de la calidad de 
las aguas. Es necesario eswdiar la degrada
ción de los materiales químicos, orgánicos y 
ffsicos que ocurren en nuestras aguas, así 
como su efecto fisiológico sob'e los organis
mos vivienteS. 

E." sumamente imponante aumentar los 
programas de mvestigación sobre la calidad 
de la'\ aguas ya que los métodos de tratamaen
to más efiCientes dependen cóticamente de 
los avances Leenológicos. Existe tarnbibt la 
necesidad críúca de desarrollar normas de 
calidad de aguas que sean aplicables a las 
distintaS realidades, ecológicas y geográficas 
del mundo. 

La Revolución lnduslrial comenzó a crear 
conciencia eo el bombre de los danos que 
acompaftan la disposición de desperdicios. A 
aavés de la hisl.Oria la degradación del am
biente se ha tralado de corurolar denb'O de los 
límites de la tecnología disponible y la posi
bilidad económica Recientemente se está en
fatizando el acercamiento ecológico: esto es, 
considerar mediante el estudio científico 
cuánta cantidad de contaminación puede asi
m•larun medioambiemcdado,endetrimento 

al equilibrio natural. El punto de vista ecoló
gico ha sido aceptado generalmente como la 
forma más razonable de tratar con los proble
mas modernos de contammación. Podemos 
resumirlo como el esfuerzo de comprender 
las potencialidades económicas así como las 
consideraciones de salud, no tan sólo de la 
salud humana, sino tamb1én la salud y el 
bienestar del medio ambiente natural en ~u 
totalidad. 

Undatointeresameesquenoeslapnment 
vez que se efectúa este Congreso en Puerto 
Rico. Para 1958, hace 32 800s se ruvo la 
experiencia. En esa ocasión, el Presidente de 
AIDIS fue el Ing. Rafael Urruua. quien a su 
.. ·ez fungía como director ejecutivo de la 
Autoridad de Acueductos y Alcantarillados 
(AAA). 

El gobernador de Puerto Rico, Hon. Ra
fael Hemández Colón, ha dado su visto bueno 
a este importante evento internacional y a 
tales efectos designó a Santos Rohena Betan
coort, como oficial coordinador del Congreso 
de todas las entidades del sector público. 
También Rohena fue nombrado por el Capí
tulo de Puerto Rico de Al DI S, como presiden
te del Comité Organizador del Congreso. 
Dicho comité está compuesto por quince ( 15) 
miembros. El vicepresidente del mismo es el 
lng. Carl-Axel P. Sodt'rberg, director del 

Area de Pretratamiento de la AAA. 
Además de Jos científicos de 23 países de 

las Américas y Espai\a, que se reunirán próxi
mamente en San Juan para aportar sus cono
cimientos al avance de la ciencia, se ha invi
tado a tmpon.antes personalidades relaciona
das con la calidad ambiental del planeta tierra 
como oradores en este Congreso. Entre los 
má~ destacados figura el Dr. Boris Kudenco, 
de la Academia de Ciencias Soviéticas, quien 
está destaCado en el "Goorgia lnsutute of 
Tcchnology" realizando invesugaciones so
bre el Control de la Contaminación Ambien
tal. También estará present.e WilcherLaJua
na. secretaria auxiliar para el ConttOI de la 
Contaminación delas Aguas de la Agencia de 
ProiCCCión Ambiental (EPA)en Washington. 
Asimismo, se están haciendo gestiones para 
contar con la presencia de lacques Cousteau, 
reconocido ecólogo francés. 

Durante los pasados meses se ha estado 
recibiendo investigaciones relacionadas con 
los siguientes temas ambientales: Abasteci
miento de Agua, Aguas Residenciales, Resi
duos Sólidos y Efectos sobre el Medio Am
biente. Científicos e ingenieros Sanitarios 
ofrecerán sus ponencias en representaCión de 
sus respectivos países. Hasta ahora Brasil 
cuenta con el mayor número de deponenteS 
(27), le siguen Chile (8), Cuba (7), Perú (6). 

Magno regalo del Cuarteto de Cuerdas Colorado 
Antes de su llegada a Puerto Rico para unirse al Fes ti val 

Casals,la prensa y su critica los elogiaron rependamente. 
Su fama se volv1ó a justificar con cada pieza que interpre
laron. Pero según los cuatro in1egrantes del Cuaneto de 
Cuerdas Colorado, fue en la Cap1lla Paul Wolfe Memorial 
de San Gennán donde más les guStÓ o free« su música por 
que arquitectónicamente esta estructura es sumamente 
inspiradora. 

Con su base en la ciudad de Nueva York, este cuarteto 
cuenta con dos violines, viola y violoncelo. En 1983, 
durante un lapso de 10 días, cosecharon los dos más 

grandes honore: en la mu.stca de cámara: el Premio Naum
burg y el premio de la Competencia Internacional de 
Cuartetos de Cuerdas de Banff. Desde entonces sus giras 
musicales les han traído oponunidadcs de ser aplaudidos y 
reconocidos mundialmente. 

Como regalo de Día de los Padres, San Germán Inte
ramericana volvió a umrse al Festival Casals ofreciendo 
este magno conciertO a un público apreciativo que ateStó 
la Capilla. Para la ocasión, El Cuarteto Colorado inter
pretó piezas de Joseph Haydn, Dimilri Shostabovich y 
L. Van Beetboven. 

México (5), Panamá (3), Costa Rica (2), -
EspaJ'la (2). Estados Unidos (2), Bolivia (1), 
Colombia (1) y Pueno Rico. La gran cantidad 
de trabajos escritos hasta el presente ofrece la 
gran oponunidad de Coco;cuchar el pensamiento 
científico de düerentes parteS del mundo en 
el campo del control de la contaminación am
biental a la vez que permitirá un fructifero 
intercambio de ideas y de nuevas relaciones 
internacionales. 

El programa del Congreso incluiré, 
además de las ponencias, visitas a dependen· 
cias gubernamentales, mcluyendo las plantaS 
de 1nuamiento de la AAA, así como a aque
llas industrias que tengan instalaciones para 
el caurol de la contaminación ambiental. 
También se presentarán exhibiciones que 
permitirán a los profesionales que asistan al 
Congreso. observar y familiariz.arse con Jos 
últimos avances tecnológicos relacionados 
con el campo del conb'Ol de la conLaminación 
y el trntamicnlOde agua potable a nivel inter
nacicnal Entre Jos países que han solicitado 
espacios para estas exhibiciones están Brasil 
y Francia. Es bueno senalar que la tea~ología 
francesa para producir agua potable es reco
nocida entre las mejores del mundo. 

Como parte de una serie de actividades • 
previas al congreso, se celebrarán unos semi
narios en el Hotel Caribe Hilton en los que se 
cubrirán temassobrelalngenicriaSanitanay • 
los desastres rwurales. Iguabnente, Carlyle 
Guerra de Macedo, Director Regional de la 
Oficina San1taria de la Organización Pana
mericana de la Salud llevará a cabo un taller 
para evaluar los logros de los países de las 
Américas, desde 1980 all989, periodo decla
rado por las Naciones Unidas como la Déca
da del Agua. 

Se exhcna a todos los profesionales, cien
tfficos y técnicos interesados en la problemá
uca ambiental a participar en este evento 
mlDldial que hará bislOria en Pueno Rico y 
que habrá de contribuir al avance de las Cien
cwAmbientales y de la Ingenicria Sarur.aria. 
Para mayor inf<rmación sobre este Congreso 
pueden comunicarse al teléfono 751-2975 o 
escnbir al Apartado 3587. Hato Rey, Puerto 
R•co00919. 
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